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// сельское хозяйство

Уборочная в цифрах
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// медицина 

    // факт

Доступная диагностика

// образование

Наука побеждать и добиваться цели

В КУЗБАССЕ ЗАКРʹТʹ �� ПЛʽʯЕЙ, 
СООБʷАЕТ ПРЕСС̞СЛУʯБА ГУ МЧС 
ПО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 
РАБОТА ПО ПРЕДУПРЕʯДЕНИʼ ПРОИСШЕСТВИЙ 
НА ВОДЕ ПРОДОЛʯАЕТСʽ. СОТРУДНИКИ ГИМС 
ПРОВОДʽТ ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ РЕЙДʹ И ПА̞
ТРУЛИРОВАНИʽ С ПРЕДСТАВИТЕЛʽМИ МЕСТНʹХ 
АДМИНИСТРАʴИЙ И ПОЛИʴИИ. ОНИ ПРОВОДʽТ 
БЕСЕДʹ С ОТДʹХАʼʷИМИ, НАПОМИНАʽ О ТОМ, 
КАК ПРАВИЛʺНО ВЕСТИ СЕБʽ У ВОДʹ. 
НАПОМНИМ, ЛЕТОМ РАБОТАЛИ 74 ПЛʽʯА.

Аграрии Кузбасса 
планируют собрать 
1,7 миллиона тонн зерна.

По данным регионально-
го Минсельхоза, на 29 августа 
убрано 7,1 тысячи га пшеницы, 
44,5 тысячи га ячменя, 27,5 тыся-
чи га гороха и 4,6 тысячи га овса, 
а также 26 тысяч га озимых зер-
новых культур (пшеница, рожь). 
В целом обмолочено 109,9 тыся-
чи га зерновых и зернобобовых 
культур (17,9% от плана).

Средняя урожайность по ре-
гиону составляет 31,3 ц/га. Наи-
более высокие показатели 
отмечены в Крапивинском, Кеме-
ровском, Прокопьевском округах 
(36,2 ц/га). Намолот составляет 
344,2 тыс. тонн зерна в бункер-
ном весе.

В период осенних полевых ра-
бот аграриям предстоит обмоло-
тить 614,7 тыс. гектаров зерновых 
и зернобобовых культур. На полях 
Кузбасса работает почти 1,5 тыся-
чи единиц специальной техники, 
в том числе более тысячи зерноу-
борочных комбайнов. Для подра-
ботки и сохранения зерна подго-
товлены 327 зерноочистительных 
сушильных комплексов суточной 
производительностью 54,2 тыся-
чи тонн зерна. Например, в ООО 

«Златозара» Крапивинского окру-
га в этом году на полную мощ-
ность (до 40 тонн зерна в час) за-
работал современный сушильный 
комплекс, построенный в про-
шлом году.

Также аграрии приступи-
ли к уборке масличных культур 
(намолочено 5,2 тысячи тонн) 
и овощей. Картофель убран на 
площади 435 га (5%). Уборка ран-
неспелых сортов капусты и све-
клы стартовала в Беловском, Ке-
меровском, Прокопьевском и 
Новокузнецком округах. Убрано 
24 га.

Заготовлено 97,7 тысячи тонн 
сена (90,4%), 281 тысяча тонн се-
нажа (88,5%), первая тысяча тонн 
силоса. Всего на одну условную 
голову запасено 17,8 центнера 
кормовых единиц грубых и соч-
ных кормов при плане 22,3.

Идёт посев озимых культур. 
Основу под урожай 2023 года за-
кладывают уже в десяти муни-
ципалитетах, посеяно 8,9 тыс. га 
озимых ржи, пшеницы и сурепи-
цы. Лучшие темпы сева показы-
вает Крапивинский округ с пока-
зателем 2,6 тысячи га.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

Ǟубернатор Кузбасса
ƐƇƏƅƇѹ ƕƉВƉЛƇВ:

«Перед аграриями Кузбас-
са стоит задача намолотить не 
менее 1,7 миллиона тонн зер-
на. В этом сезоне мы оказали 
хозяйствам серьёзную под-
держку для приобретения ми-
неральных удобрений, элит-
ных семян, обновления парка 
техники, а также ввода в обо-
рот брошенных земель. У нас 
действуют различные меры, в 
том числе субсидии и налого-
вые льготы. Нужно наращи-
вать темпы уборки, чтобы за-
вершить работу в срок».

1� школ Кузбасса стали 
участниками проекта 
«Самбо – в школу». 

В расписании учеников юргин-
ской школы № 15 появился урок 
самообороны.

К новому учебному году здесь 
оборудовали зал самбо. Под него 
отвели один из учебных клас-
сов, в котором за счёт консоли-
дированного бюджета провели 
капитальный ремонт. Финанси-
рование составило свыше 1 млн 
рублей. Ещё 250 тысяч рублей 
Федерация самбо России в рам-

ках проекта «Самбо – в школу» 
выделила на борцовский ковёр и 
детскую спортивную форму.

«В Кузбассе участниками про-
екта «Самбо – в школу» стали уже 
18 общеобразовательных учреж-
дений Белова, Новокузнецка, Ке-
мерова, Прокопьевска, Юрги, Ле-
нинска-Кузнецкого. Важно, что 
этот боевой вид спорта, разрабо-
танный в России, учит не толь-
ко защищать себя и близких. Он 
служит основой развития лидер-
ских качеств, навыков побеж-
дать и добиваться поставленных 
целей в любых сферах жизни», – 

подчеркнул министр физической 
культуры и спорта Кузбасса Сер-
гей Мяус.

Урок самообороны в юргин-
ской школе введён для учени-
ков с 3-го по 9-й класс. Науку по-
беждать смогут осваивать около 
400 ребят. Тренером будет учи-
тель физкультуры Евгений Сви-
ридов. Он сам занимается этим 
видом спорта.

В новом зале уже ежедневно 
тренируются 40 ребят. Среди них 

– победительница всероссийских, 
региональных и областных со-
ревнований по самбо 13-летняя 
Алина Коршева. Юная спорт-
сменка рада, что в родной шко-
ле теперь есть зал самбо и ей не 
нужно ехать на другой конец го-
рода для занятий любимым ви-
дом спорта.

Напомним, весной 2022 года 
Кузбасс заключил соглашение с 
Всероссийской федерацией сам-
бо о развитии этого боевого вида 
спорта в регионе. В рамках прове-
дения X международного форума 
«Россия – спортивная держава» в 
спорткомплексе «Кузбасс-Арена» 
пройдёт турнир по самбо на при-
зы Организации Договора о кол-
лективной безопасности.

Кроме того, в рамках подго-
товки к данному форуму прора-
батывается вопрос о предостав-
лении Федерацией самбо России 
полного набора экипировки и 
спортивного инвентаря в четыре 
школы Кемерова и Прокопьевска.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

В три медучреждения 
Кузбасса поступило но-
вое оборудование.

В двух поликлиниках 
Новокузнецкой город-
ской клинической боль-
ницы № 29 им. А.А. Луци-
ка установлены цифровые 
рентгеновские комплексы, 
а в Кемеровской городской 
клинической больнице 
№ 11 – УЗИ и рентген-ап-
параты.

«В Кузбассе продолжа-
ется масштабная модер-
низация первичного звена 
здравоохранения, кото-
рую мы начали в 2018 году. 
Важно, чтобы каждый жи-
тель Кузбасса мог полу-
чать своевременную мед-
помощь, не выезжая за 
пределы своего родного 
города или села. Во всех 
территориях региона соз-
даются одинаковые усло-
вия для этого», – отметил 
губернатор Сергей Циви-
лев.

В Новокузнецке рентге-
новские комплексы нача-
ли работать в поликлини-
ке № 2 Заводского района 
и поликлинике № 4 Но-
воильинского района. В 
среднем на каждом из но-
вых аппаратов ежедневно 

обследуются до 50 паци-
ентов. Российские аппара-
ты Р-600 «Полидиагност» 
позволяют проводить об-
следование органов груд-
ной клетки, желудоч-
но-кишечного тракта и 
костно-суставной систе-
мы.

Новая техника обору-
дована столом-штативом, 
имеющим три рабочих 
положения: вертикаль-
ное, горизонтальное и 
наклонное. Детальные 
снимки высокого каче-
ства помогают врачам 
устанавливать макси-
мально точные диагнозы, 
что существенно расши-
ряет возможности рент-
ген-диагностики.

Такой же рентгеноло-
гический комплекс теперь 
есть в арсенале врачей 
Кемеровской больницы 
№ 11. Кроме того, в кли-
нику поступил современ-
ный аппарат УЗИ. Ультра-
звуковой сканер нового 
аппарата оснащен сенсор-
ной панелью управления 
и новейшими технологи-
ями обработки изображе-
ния. За 1,5 месяца на нём 
уже проведено более 3 ты-
сяч исследований.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

  Фото с сайта ƾПК.
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// слово редактора

Обыкновенные 
волшебники

// культура

Концертные площадки «на дому» 

// здравоохранение

Взяты под наблюдение

    // факт

Возможно, это самая важная проˉес-
сия на свете. Их, этих самых важных 
проˉессий, вообще-то довольно 
много – в том смысле, что никакого 
строгого рейтинга тут, конечно, 
не составишь и ни на каких весах 
не измеришь, насколько, например, 
врач скорой помощи важнее пожар-
ного. Или наоборот. Или подставьте 
самостоятельно любую другую проˉес-
сию из разряда тех, что по справедли-
вости считаются важными – у каждого 
на этот счёт есть собственное мнение, 
и оспорить его, как правило, трудно. 
Да и зачем оспаривать�

Но сегодня, именно сегодня, само собой, как раз эта 
профессия кажется наиважнейшей. Речь, естественно, о 
педагогах, у которых 1 сентября – очевидно особый день. 
День учителя в нашей стране отмечается не 1 сентября, а 
5 октября, но позволю себе предположить, что первый 
день осени как минимум не уступает для всех, кто имеет 
отношение к учебному процессу, в значимости той офи-
циальной дате.

«Учебный процесс» – словосочетание довольное кан-
целяристское, но при этом вполне точное. Очевидно, 
что обучение, а пуще того воспитание человека – дело 
не единомоментное, по щелчку пальцев не совершаю-
щееся. Тут и терпение нужно (очень много терпения!), и 
осознание своей, уж простите за высокопарность, мис-
сии.

Такое по плечу сильно не всем, и вот что удивитель-
но: это далеко не всегда зависит от конкретных черт ха-
рактера или личностных особенностей (очевидная сила 
воли, к примеру, или хорошо поставленный голос). Вспо-
миная своих любимых учителей и преподавателей, могу 
сказать, что никаких прямо вот общих черт у них, кажет-
ся, и не прослеживалось, кроме разве что одной – неко-
его глубинного осознания правильности того, что они 
делают. Но опять же – это я сейчас так горазд формули-
ровать, а тогда, в школьные и студенческие годы, просто 
хотелось… ну не знаю… быть похожим на этого челове-
ка? Нет, даже не так, а что-то менее выражаемое слова-
ми. Магия, не иначе. Обыкновенная магия учительско-
го труда.

Ведь это волшебство, ну в самом деле, – повлиять на 
становление личности человека. Функция передачи зна-
ний очень важна, тут спорить может только глупец (воз-
можно, как раз тот, кому этих знаний по тем или иным 
причинам передали недостаточно), но насколько гран-
диозное значение имеет и функция воспитания!

Это можно назвать по-разному, всяческих опреде-
лений придумано здесь немало. «Выстраивание мо-
рально-нравственных ориентиров», скажем. А можно 
выразиться и попроще – умение отличать хорошее от 
плохого, да и ещё способность подобное умение прила-
гать непосредственно к жизни. Первые воспитатели в 
этом деле, естественно, родители и родные, но затем-
то кто? Естественно, педагоги, которые, собственно, и 
готовят человека к дальнейшему существованию в со-
циуме.

Осознанный патриот, человек, который верит в счаст-
ливое будущее своего Отечества и готов к созидательно-
му труду ради этой цели – такими не рождаются, такими 
становятся. Без сомнения, многое влияет на становление 
подобной личности, но школа (в широком смысле, вклю-
чая в данном случае учебные заведения вообще) – влия-
ет совершенно точно. Меж тем, не будучи таким самому, 
воспитать хорошего правильного человека невозможно 

– дети прекрасно чувствуют фальшь, их не обманешь, им 
силу примера подавай.

Вот почему каждое 1 сентября с началом тех самых 
учебного и воспитательного процессов (они, впрочем, 
не то чтобы когда-нибудь для педагогов и прекраща-
ются, но скажем так ради особенного дня!) вновь вы-
ходит на первый план работа людей самой важной на 
свете профессии. Работа самая вроде бы обыденная. Ме-
стами интересная, а местами не очень. Сложная. Весё-
лая и грустная. Тяжёлая и одновременно заставляющая 
порой забывать о любых жизненных трудностях. По-
настоящему волшебная.

Ваǭиǧий ǆороǧȷв�
ǟǧавнȲй редактор ǟаǣетȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

Постановлением главного 
санитарного врача региона в 
Кузбассе некоторым катего-
риям населения, относящимся 
к группам риска, будет прово-
диться анализ на ковид.

В частности, Министерству 
здравоохранения поручено про-
водить обследования раз в семь 
дней для сотрудников социаль-
ных учреждений для детей и 
взрослых с круглосуточным пре-
быванием; медиков, оказыва-
ющих амбулаторную и стацио-
нарную помощь; сотрудников и 
пациентов детских противоту-
беркулёзных санаториев, психо-
неврологических диспансеров, 
домов ребёнка, организаций для 

детей, оставшихся без попечения 
родителей, губернаторских обра-
зовательных учреждений.

По данным на 31 августа от 
Центра ситуационного монито-
ринга по развитию эпидемиоло-
гической ситуации по COVID-19 
в Кузбассе, за сутки в регионе вы-
явлено 928 заболевших.

Как ранее сообщало Управле-
ние Роспотребнадзора по Кеме-
ровской области, в стране, в том 
числе и в Кузбассе, отмечается 
рост заболеваемости COVID-19 за 
счёт циркуляции геновариантов 
ВА.4 и ВА.5 штамма «Омикрон». 
Для этого штамма характерны 
симптомы, которые наблюда-
ются при других острых респи-
раторных вирусных инфекциях: 

повышение температуры тела, 
поражение верхних дыхательных 
путей, которое проявляется в 
виде кашля и насморка, слабость, 
вялость, мышечная боль.

По состоянию на 22.08.2022 в 
регионе получили первую дозу 
вакцины 1 255 600 человек, дву-
кратно привиты 1 126 400 чело-
век.

Напомним, прививку коро-
навирусной инфекции делают 
бесплатно всем желающим, не 
имеющим противопоказаний к 
вакцинации. Записаться на тер-
ритории Кузбасса возможно по 
телефону 122, а также при обра-
щении в регистратуру поликли-
ники по месту жительства.

Ǌкǭана ǋанарина.

В Кузбассе по нацпроекту 
«Культура» открылся шестой 
виртуальный концертный зал.

Современный мультимедий-
ный центр создан в культурно-до-
суговом комплексе Центрального 
района Новокузнецка. На его ос-
нащение в рамках федерально-
го проекта «Цифровая культура» 
нацпроекта «Культура» направ-
лен 1 миллион рублей.

«Технические возможности 
виртуального концертного зала 
позволят жителям южной агло-
мерации региона побывать на 
федеральных и региональных 
концертах и мероприятиях, не 
выезжая за пределы Новокузнец-
ка. Это особенно важно в пред-
дверии первого Международного 
театрального фестиваля «Свер-
кающие грани театра». Вирту-
альные концертные залы станут 
площадками, где можно будет по-
смотреть трансляции спектаклей 
в самом высоком качестве», – от-
метил губернатор Сергей Циви-
лев.

Для оснащения зала закуплено 
специальное акустическое обору-
дование, светодиодный модуль-
ный экран, программное обеспе-
чение для онлайн-трансляций и 
демонстрации видеозаписи в вы-
соком разрешении.

В рамках нацпроекта «Куль-
тура» в Кузбассе уже открыты 
виртуальные концертные залы в 
Белове, Анжеро-Судженске, Ке-
мерове, Киселёвске, Ленинске-
Кузнецком, Новокузнецке.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

1 СЕНТʽБРʽ В РЕГИОНЕ ОТМЕТʽТ
ВСЕКУЗБАССКИЙ ДЕНʺ ПЕРВОКЛАССНИКА.
В областном центре праздничная программа 
пройдёт на бульваре Строителей.
В �ͬ.�� здесь откроются около двадцати разновидно-
стей творческих лабораторий, мастер-классов, позна-
вательных программ, выставок, спортивных площадок. 
А затем, в час дня, начнётся праздничная программа 

с танцевальным флешмобом, интерактивными играми. 
Первоклассникам предложат запустить в небо воз-
душные шары и полакомиться мороженым, сообщает 
пресс-служба администрации Кемерова.
В районах города учреждения дополнительного об-
разования проведут мастер-классы для родителей, 
фестивали, квест-игры. В городских парках в День 
знаний также состоятся концертные программы 
с семейными конкурсами, играми, подарками.

// безопасность

Внимание, на дороге детиÔ

Сегодня в Кемерове пройдут 
мероприятия, приуроченные 
к Единому дню безопасности 
дорожного движения.

Сотрудники Госавтоинспек-
ции занимаются проверками во-
дителей на предмет соблюдения 
правил перевозки детей, а так-
же популяризацией использо-

вания детских удерживающих 
устройств.

Также накануне Дня знаний вла-
сти города рассказали о том, как 
обеспечивается безопасность на до-
рогах. К началу нового учебного 
года в Кемерове вблизи школ зара-
ботали 22 новых светофора. Рабо-
та проведена в рамках реализации 
областной программы «Финансо-

вое обеспечение дорожной деятель-
ности в отношении дорог общего 
пользования местного значения», 
сообщил официальный канал пресс-
службы администрации города.

Кроме того, установлено более 
40 дорожных знаков «Дети» и бо-
лее 120 дорожных знаков «Пеше-
ходный переход». 

Ǌкǭана ǋанарина.
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Смена сезонов
// прогноз

// к власти с вопросом

1 сентября 02.09 03.09

+15 - +16
+6 - +11

+17 - +19
+12 - +13

+21 - +23
+8 - +15

 +18 - +20
+9 - +13    

Кемерово +25 - +28

Новокузнецк
+16 - +20

 +24 - +27
+17 - +19

о

о

// погода

По материалам сайта ͞ндекс�Погода

На основании Решения суда Ленинско-
го района г. Кемерово от 13.04.2016 г. по делу 
№ 2-921/2016 (Исполнительный лист № ФС 
013551254 от 12.12.2016г.), вступившего в закон-
ную силу 08.09.2016 г., выданные удостоверения 
АНО ДПО «Альтернатива» (ИНН4205995587) ра-
ботникам ООО «Движение» (ИНН4217154490):

– «Оператор пульта управления диспетчер-
ского комплекса лифтовых установок Обь» от 
05.09.2015 г.: Кондратьевой Наталье Алексан-
дровне (№ 1830), Никоноровой Елене Владими-
ровне (№ 1829), Гайковой Ларисе Дмитриевне 
(№ 1828), Сурковой Наталье Васильевне (№ 1827), 
Байдовой Валентине Васильевне (№ 1826);

– «Электромеханик по лифтам» от 19.06.2015 г.: 

Щипицыну Максиму Сергеевичу (№ 1081), Резни-
кову Александру Юрьевичу (№ 1082), Рудниченко 
Роману Станиславовичу (№ 1083), Черепенникову 
Валерию Николаевичу (№ 1084), Биозину Сергею 
Борисовичу (№ 1084), Качапкину Виктору Ива-
новичу (№ 1086), Симеренко Дмитрию Юрьевичу 
(№ 1087), Антипову Константину Владимировичу 
(№ 1088);

–  «Обучение ответственных по надзору за тех-
ническим состоянием и безопасной эксплуатации 
лифтов» от 08.05.2015 г.: Полеванову Виктору Ми-
рославовичу (№ 889), Антипову Константину Вла-
димировичу (№ 890), Симеренко Дмитрию Юрье-
вичу (№ 891)

считать недействительными.

Уважаемые кузбассовцы� С � по � сентября 2022 года с 1� до 
17 часов вы можете обратиться к заместителю губернатора 
Кузбасса, руководителям исполнительных органов государ-
ственной власти Кузбасса отраслевой компетенции, иных 
организаций по телеˉонам прямой линии:
� сентября (понедельник) – Шматок ʼлия Николаевна - дирек-
тор НО «Ǩонд развития жилищного строительства Кузбасса», тел. 
� (3�42) 3�-�2-01.
6 сентября (вторник) – Догадов Валерий Анатольевич – заме-
ститель губернатора Кузбасса (по вопросам безопасности и право-
порядка), тел. � (3�42) 36-�7-0�.

– Ивлев Олег Валериевич – министр жилищно-коммунального и 
дорожного комплекса Кузбасса, тел. � (3�42) ��-3�-41.
7 сентября (среда) – Печеркина Ирина Александровна – ми-
нистр строительства Кузбасса, тел. � (3�42) ��-��-4�.
� сентября (четверг) – ʼдина Анна Ивановна – министр культу-
ры и национальной политики Кузбасса, тел. � (3�42) 36-33-42.
� сентября (пятница) – Балакирева Соˉья ʼрьевна – министр 
образования Кузбасса, тел. � (3�42) 36-43-21.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 1�.30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 
� (3�42) ��-41-�7.

Нелегальные трофеи 
// правонарушение 

Организатор торгов – ООО «ЭНЕРГОТРАНС» (ИНН 4230018850, 
ОГРН 1044230003399, 652055, Кемеровская область – Кузбасс, 
г. Юрга, ул. Заводская д. 2, корп. А, далее «Должник»), ООО «Актив 
Холдинг» (ИНН 4217101629, ОГРН 1084217001329, aktivkholding@
mail.ru, тел. 8-909-511-77-15, 652644, Кемеровская область, г. Бело-
во, пгт Инской, мкр Технологический, д. 12 офис 1А), действующее на 
основании определения Арбитражного суда Кемеровской области от 
27.12.2021 г. по делу № А27-29399/2019, сообщает: торги № 4923-
ОТПП на сайте www.regtorg.com (объявление № 77034014877 в га-
зете «Коммерсантъ») признаны несостоявшимися. Заключить дого-
вор купли-продажи предложено единственному участнику Ромашко 
Ольге Андреевне с предложением о цене по лоту № 1 – 62 289,10 руб. 
Заинтересованность победителя по ст. 110 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» отсутствует.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания земельного участка

Кадастровым инженером Леонтьевой Екатериной 
Сергеевной (почтовый адрес: г. Кемерово, ул. Свободы, 
23б, 204, e-mail: katin1@inbox.ru, тел: 8-950-264-52-90, 
номер квалификационного аттестата 42-12-278, номер 
регистрации в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность: 23158) подготов-
лен проект межевания земельного участка, образуе-
мого путем выдела в счет доли в праве общей долевой 
собственности из земельного участка, расположенно-
го по адресу: Кемеровская область, Яйский район, ка-
дастровый номер 42:18:0000000:74. Ориентировочное 
местоположение выделяемого земельного участка: 
Кемеровская область, Яйский район, в границах зе-
мель ПСХК «Марьевский».

Заказчиком работ по подготовке проекта ме-
жевания является: Администрация Яйского муни-
ципального округа (652100, Кемеровская область 

– Кузбасс, Яйский район, пгт Яя, ул. Советская, 17, те-
лефон: 8 (38441) 2-23-67).

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местоположе-
ние границ земельного участка: земельный участок 
с кадастровым номером 42:18:0000000:74.

Ознакомиться с проектом межевания земель-
ных участков, а также направить обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемых участков (предложения о 
доработке) можно по адресу: 650070, г. Кемерово, 
ул. Свободы, 23б, 204, в течение 30 дней со дня опу-
бликования настоящего извещения. К возражениям 
должны быть приложены копии документов, под-
тверждающих право лица, выдвинувшего эти возра-
жения, на земельную долю в исходном земельном 
участке.

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположе-
ния границ земельных участков

Кадастровым инженером Леонтьевой Екатериной Сергеев-
ной (почтовый адрес: г. Кемерово, ул. Свободы, 23б, 204, e-mail: 
katin1@inbox.ru, тел: 8-950-264-52-90, номер квалификационно-
го аттестата 42-12-278, номер регистрации в государственном ре-
естре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 23158) 
выполняются кадастровые работы по образованию земельного 
участка, образуемого путем выдела в счет доли в праве общей до-
левой собственности из земельного участка, расположенного по 
адресу: Кемеровская область, Яйский район, кадастровый номер 
42:18:0000000:74. Ориентировочное местоположение выделяемо-
го земельного участка: Кемеровская область, Яйский район, в гра-
ницах земель ПСХК «Марьевский».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является: 
Администрация Яйского муниципального округа (652100, Кеме-
ровская область – Кузбасс, Яйский район, пгт Яя, ул. Советская, 17, 
телефон: 8 (38441) 2-23-67).

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ земельного участ-
ка: земельный участок с кадастровым номером 42:18:0000000:74.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования раз-
мера и местоположения границ выделяемого в счет земельных 
долей земельного участка состоится 4 октября 2022 г. в 10.00 
по адресу: Кемеровская область, Яйский район, пгт Яя, ул. Со-
ветская, 17.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: 650070, г. Кемерово, ул. Свободы, 23б, 204.

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности, а также обоснованные воз-
ражения о местоположении границ и размера выделяемого участ-
ка после ознакомления с проектом межевого плана принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования настоящего извещения по 
адресу: 650070, г. Кемерово, ул. Свободы, 23б, 204.

При проведении согласования размера и местоположения гра-
ниц выделяемого в счет земельных долей земельных участков за-
интересованным лицам необходимо при себе иметь документы, 
удостоверяющие личность, и документы, подтверждающие права 
на земельную долю в исходном земельном участке.

Сегодня, в первый день 
осени, погода радует куз-
бассовцев летним теплом.

По северным районам об-
ласти пройдут кратковре-
менные дожди, грозы. Но 
они ещё по-летнему тёплые, 
локальные. В Кемерове пре-
имущественно без осадков. 
А по области днём темпера-
тура воздуха прогнозирует-
ся в пределах +23 – +28 гра-
дусов.

Между тем высотный ци-
клон начнёт определять ха-
рактер дальнейшей погоды, 
сообщает Кемеровский ги-
дрометцентр.

«Со 2 сентября прогнози-
руется прохождение холод-
ного атмосферного фронта и 
небольшое понижение тем-
пературы до +15 – +20 гра-
дусов, – отмечает Светлана 
Наумова, начальник отдела 
гидрометобеспечения Кеме-
ровского гидрометцентра. – 

Но затем произойдёт очеред-
ной заток тёплых масс, 3 и 4 
сентября температура под-
нимется до +23 – +28 граду-
сов. При этом погода будет 
неустойчивой, с дождями и 
грозами».

В дальнейшие дни тёплая, 
но неустойчивая погода со-
хранится. А второй заток 
мощного холода ждём 7 сен-
тября.

Ǌкǭана ǍоǱарева.

В Кузбассе правила рыбо-
ловства нарушили десятки 
ˉишменов.

Как рассказал Николай 
Мусохранов, начальник Ке-
меровского отдела госкон-
троля, надзора и охраны 
водных биоресурсов и сре-
ды их обитания, в минувшем 
месяце инспекторами про-
фильного ведомства было 
составлено 122 администра-
тивных материала в отно-
шении недобросовестных 
рыбаков. Из общего числа 
67 эпизодов касается нару-
шения правил рыболовства, 
55 – охраны среды биоре-
сурсов. У браконьеров изъ-
ято 70 запрещённых орудий 
ловли – среди них и сети, и 
другого рода приспособле-
ния. Также у нарушителей 
закона изъято 52 транспорт-
ных средства. К примеру, в 
окрестностях Кемеровско-

го муниципального округа 
браконьеры рыбачили на ка-
тере с помощью невода. Те-
перь им предстоит ответить 
перед Фемидой. По материа-
лам сотрудников транспорт-
ной прокуратуры было воз-
буждено уголовное дело по 
статье 256 – «Незаконная до-
быча (вылов) водных биоло-
гических ресурсов».

Между тем в течение 
лета-2022 проводились и 
компенсационные меро-
приятия. Два промышлен-
ных предприятия выпусти-
ли в Томь на территории 
Новокузнецкого муници-
пального округа мальков 
тайменя (более 15 тысяч) и 
хариуса (свыше пяти тысяч 
штук). Молодь заботливо 
вырастили и подготовили 
для большой воды специа-
листы кузбасского рыбо-
водного предприятия. Ни-
колай Мусохранов пояснил, 

что ловить взрослого тай-
меня можно только в Томи, 
причём каждый чешуйча-
тый должен достигать в 
длину не менее 60 санти-
ментов, а мелкого тайменя 
следует отпускать на волю.

«Сырьевая база кузбас-
ских рек и водохранилищ 
состоит как из представи-
телей местной ихтиофауны 
(карась, плотва, елец, щука, 
окунь, ёрш и другие), так 
и объектов акклиматиза-
ции (белый и пёстрый тол-
столобик, белый амур, карп, 
американский канальный 
сом). Кроме того, на водо-
ёмах Кузбасса встречают-
ся и раки, которые селятся в 
стоячей воде», – перечислил 
Николай Николаевич. Такое 
богатство постоянно при-
ходится оберегать от брако-
ньеров, поэтому рейды про-
должаются.

Аǧена Ǎмирнова. 
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ѱ НАƖАЛƒ ПƏОƗЛОƅО 
ОТОПƉТƇЛЬНОƅО 
ƐƇƈОНА Ƌƚ 

ƒѰƇ ƈАѱƏƚЛƉ 
�� НƇƏƇНТАƃƇЛЬНƚƔ 
ѱОТƇЛЬНƚƔ� В ƜТОƋ 
ƈАѱƏОƇƋ ƇƘƇ ��� 
ТАѱАЯ ƋОƆƇƏНƉƈАƕƉЯ 
ƐƉƐТƇƋƚ ѰѱƔ 
ПОƈВОЛЯƇТ ПОВƚƐƉТЬ 
НАƆƇѰНОƐТЬ Ɖ ѱАƖƇƐТВО 
ТƇПЛОƐНАƃѰƇНƉЯ 
ѰƉТƇЛƇѹ ƏƇƅƉОНА� 
ѱ ТОƋƒ ѰƇ ƈАѱƏƚТƉƇ 
ƐТАƏƚƔ ѱОТƇЛЬНƚƔ 
ƈНАƖƉТƇЛЬНО ƒЛƒƖƗАƇТ 
ƜѱОЛОƅƉƖƇƐѱƒƝ 
ОƃƐТАНОВѱƒ 
В ƅОƏОƆАƔ Ɖ ƏАѹОНАƔ:
ВƋƇƐТО НƇƐѱОЛЬѱƉƔ 
ƆƚƋЯƘƉƔ ТƏƒƃ В 
ƋƒНƉƕƉПАЛƉТƇТАƔ 
ƏАƃОТАƝТ ƐОВƏƇƋƇННƚƇ 
ТƇПЛОВƚƇ ПƏƇƆПƏƉЯТƉЯ 
Ɛ ƐƉƐТƇƋОѹ 
ƆƚƋООƖƉƐТѱƉ̶� ̱ 
ƅƒƃƇƏНАТОƏ 
ƐƇƏƅƇѹ ƕƉВƉЛƇВ�

ŘодготовиŴи тепŴо Ŵетом

«В Кузбассе активно ведётся 
работа по модернизации комму-
нальной инфраструктуры. Боль-
шое внимание уделяем отдалён-
ным территориям. Только в этом 
году на подготовку объектов 
ЖКХ выделено около 11 млрд 
рублей. Это позволило закрыть 
ещё 34 устаревшие котельные, а 
потребителей переключить на 
современные системы тепло-
снабжения», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

͈нвестиции 
в территории

В Анжеро-Судженске ком-
мунальные службы готовят к 
работе 22 котельные и одну те-
плоэлектроцентраль (ТЭЦ). 
Проведён текущий и капиталь-
ный ремонт основного и вспо-
могательного оборудования: 
чистка котлов от сажи и наки-
пи, ремонт котлов, ревизия и 
частичная замена запорной ар-
матуры, ремонт установок угле-
подачи и золоудаления, ревизия 
насосного оборудования, про-
мывка теплообменников, замена 
непригодных к дальнейшей экс-
плуатации дымовых труб. На за-
вершающем этапе – ремонт зда-
ний и сооружений котельных.

В Новокузнецке также завер-
шаются работы по текущему и 
капитальному ремонту оборудо-
вания котельных и подготовке 
тепловых сетей во всех районах 
города. Планируется заменить 
около 6 километров труб. Этим 
летом новокузнецкие комму-
нальщики перевыполнили план, 
вместо запланированного ре-
монта на 4,5 километра тепло-
сетей уже отремонтировали 
7,2 километра, работы продол-
жаются.

На центральной котельной 
города Тайги ведутся работы по 
капремонту батарейных цикло-
нов БЦ-512, проведено обсле-
дование и капитальный ремонт 
грейферного крана котельной. 
Всего к сезону необходимо запу-
стить 14 котельных, на данный 
момент готовы к работе зимой 
10. Кроме котельных, комму-
нальные службы продолжают 
запускать в работу тепловые и 
водопроводные сети, все запла-
нированные работы выполня-
ются по графику.

В Кемерове из 63 котельных 
уже проверены в работе 55. Кро-
ме этого, предсезонную ревизию 
проходят трансформаторные 
подстанции, водозаборы, кана-
лизационные станции и другие 
инженерные сооружения города. 
В настоящее время продолжа-
ются работы по капитальному 
ремонту теплотрассы на улице 
Островского в районе площади 
Пушкина. Идёт реконструкция 
5,8 километра (в двухтрубном 

исполнении) теплосетей на ули-
цах Халтурина, Свободы, Базо-
вой, проспекте Ленинградском; 
на проспекте Химиков перено-
сится магистральный трубо-
провод под землю с расширени-
ем его пропускной способности. 
Кроме того, на 5,7 километра го-
родских теплосетей выполнен 
текущий ремонт. Работы плани-
руется завершить до начала ото-
пительного сезона.

Также в рамках подготовки 
к отопительному сезону в об-
ластном центре капитально от-
ремонтировано почти 5 кило-
метров сетей водоснабжения 
из запланированных 7 киломе-
тров. В работе – 600-метровый 
участок на проспекте Октябрь-
ском от дома № 30 до дома № 36. 
Здесь применяют метод санации 
мягким рукавом, который пред-
полагает минимальное вскры-
тие асфальтового покрытия, что 
существенно сокращает сроки 
выполнения работ.

́еловский 
ͻксперимент

Впервые после замещения 
шести котельных в централь-
ной части Белова ведётся полно-
масштабная подготовка города к 
зиме.

«Город и СГК смогли за год 
и три месяца реализовать этот 
амбициозный проект, которо-
го жители Белова ждали 32 года. 
Тепломагистраль собирались 
построить ещё в 80-е годы про-
шлого века, однако удалось это 
только сейчас, объём вложений 

составил более 3 миллиардов 
рублей. Теплопровод позволит 
вывести из эксплуатации шесть 
устаревших котельных, теперь 
не надо будет завозить для них 
200 тысяч тонн угля в год. Это 
значительно снизит количество 
выбросов загрязняющих ве-
ществ в воздух, что существенно 
улучшит экологическую ситуа-
цию в городе», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

Немного истории: протя-
жённость тепломагистрали от 
Беловской ГРЭС до ближай-
шей котельной № 10 составила 
12 километров. Первая желе-
зобетонная опора была уста-
новлена 14 июля 2020 года 
на территории ГРЭС. В итоге 
строительство теплоцентра-
ли заняло 14 месяцев. За это 
время было проложено более 
двух тысяч труб производства 
Челябинского трубопрокат-
ного завода. Работы проводи-
лись круглогодично, для чего 
использовалось специальное 
оборудование для прогрева и 
просушки железобетонных 
опор. Вести работы в другое 
время года не позволила боль-
шая обводнённость грунта.

Сейчас на тепловых сетях 
Беловской ГРЭС идут плано-
вые капитальные ремонты, а на 
объектах, построенных для за-
мещения котельных, заверша-
ются монтажные работы – к 
середине сентября все подка-
чивающие насосные станции 
(ПНС) и центральные тепловые 
пункты (ЦТП) должны быть в 
полной эксплуатационной го-
товности.

Этим летом энергетики, по 
сути, ведут обкатку новой схемы 
теплоснабжения Белова, пока 
тепловые сети несут нагрузку 
только по подаче горячей воды. 
Это позволяет устранять все уз-
кие места и более тщательно 
подготовить город к новому ото-
пительному сезону.

Объект особого внимания – 

новая подкачивающая станция 
на улице Кузбасской. Насосы, 
установленные на ней, будут 
повышать давление в обратном 
трубопроводе, чтобы вернуть 
носитель, который уже отдал 
своё тепло, на Беловскую ГРЭС. 
Это крайне важно для функци-
онирования как построенных 
тепловых пунктов, так и всей 
системы теплоснабжения го-
рода.

Параллельно ведутся работы 
по автоматизированной переда-
че текущих параметров тепло-
носителя от Беловской ГРЭС и 
периферийных объектов, ЦТП 
и ПНС, в центральный диспет-

черский пункт на улице Москов-
ской, 1.

В посёлке Новый городок 
Белова заменили 71 погонный 
метр транзитного трубопрово-
да. Участок расположен на тер-
ритории школы № 27, но тепло 
по нему подаётся ещё и боль-
ничному городку, нескольким 
жилым домам. В посёлке Ин-
ском на улице Родины также 
идёт замена теплосети – уча-
сток в 210 погонных метров по-
даёт тепло и многоэтажкам, и 
частному сектору. Теплосеть 
здесь была проложена очень 
давно, даже без канала, потому 
трубы сильно износились. Сей-
час перекладывают коммуни-
кации с соблюдением всех тре-
бований: в бетонные лотки, с 
утеплением и изоляцией.

Тепло с ГР͜С 
в дома беловчан

На сегодняшний день в посёл-
ке Инском 937 индивидуальных 
частных домов. К централизо-
ванному теплоснабжению от Бе-
ловской ГРЭС подключены чуть 
больше трети – 398 домов.

При этом запрос на подклю-
чение к теплосетям у жителей 
Инского очевиден – в админи-
страцию Белова за последние 
годы поступало как минимум 
100 заявок. До реконструкции 
оборудования на станции с уве-
личением тепловой мощности 
технические возможности мас-
сового присоединения новых до-
мов были ограничены.

Сегодня запас тепла на самом 
теплоисточнике есть, однако не-
обходимо учитывать резерв су-
ществующих тепловых сетей. 
Так, специалисты теплосетево-
го подразделения подтверди-
ли возможность подключения 
в 2022 году 10 домов в Инском 

– это будет отражено при акту-
ализации схемы теплоснабже-
ния города. Чтобы подключить 
остальные дома, необходимо 
прокладывать новые тепловые 
сети, расшивать узкие места на 
существующих, монтировать до-
полнительное оборудование.

В 4-м микрорайоне города 
Белово из 205 домов частного 
сектора к тепловым сетям под-
ключены 74 дома. В 2022 году к 
централизованному теплоснаб-
жению возможно подключить 
ещё 7 домов – это также отра-
зится при актуализации город-
ской схемы теплоснабжения. До 
оставшихся 124 домовладений 
необходимо тянуть новые нитки 
трубопроводов.

По закону эти мероприятия 
проводит теплоснабжающая ор-
ганизация за счёт собственни-
ков подключаемых объектов. 
Стоимость подключения варьи-
руется: зависит от удалённости 
участка, площади отапливаемых 
помещений. Но в любом случае 
для физических лиц это доволь-
но существенные затраты. По-
этому энергетики совместно с 
администрацией Беловского го-
родского округа разрабатывают 
наиболее оптимальные вариан-
ты развития схемы теплоснаб-
жения городских территорий.

ǀмитрий Ǐваров.

В настоящий момент работы по подготовке 
Кузбасса к отопительному сезону завершены 
на �� процентов. Из �1� котельных 700 
уже полностью готовы к запуску. Кроме этого, 
коммунальщики завершают ревизию 
3 �00 километров тепловых сетей, 
работы выполнены на �7 процентов.

 Работы по подготовке Куǥбасса к отопительному сеǥону ǥавершены на �� процентов. 
Фото Федора ƿаранова. 
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Ƌƚ В ѱƒƈƃАƐƐƇ 
ƐТƏОƉƋ НОВƒƝ 
ƋОƆƇЛЬ 

ƜѱОНОƋƉѱƉ� ƅƆƇ НАƏЯƆƒ 
Ɛ ТƏАƆƉƕƉОННОѹ 
ПƏОƋƚƗЛƇННОѹ 
ƐОƐТАВЛЯƝƘƇѹ АѱТƉВНО 
ƏАƈВƉВАƇТƐЯ ƋАЛƚѹ 
Ɖ ƐƏƇƆНƉѹ ƃƉƈНƇƐ� 
ƜТО ƃОЛƇƇ �� ТƚƐЯƖ 
ПƏƇƆПƏƉЯТƉѹ� ѱОТОƏƚƇ 
ƏАƃОТАƝТ НА ƃЛАƅО 
ƏƇƅƉОНА� ƐОƈƆАƝТ 
НОВƚƇ ƏАƃОƖƉƇ 
ƋƇƐТА� ПƏОƉƈВОƆЯТ 
ƉƋПОƏТОƈАƋƇƘАƝƘƒƝ 
ПƏОƆƒѱƕƉƝ� Ƌƚ ƐОƈƆАŶƋ 
ВОƈƋОѰНОƐТƉ ƆЛЯ 
ТОƅО� ƖТОƃƚ ѱАѰƆƚѹ 
ПƏƇƆПƏƉНƉƋАТƇЛЬ 
ƋОƅ ѱОƋƓОƏТНО Ɖ ƃƇƈ 
ЛƉƗНƇѹ ƃƝƏОѱƏАТƉƉ 
ƏАƈВƉВАТЬ ƐВОѹ 
ƃƉƈНƇƐ� ƐƇƅОƆНЯƗНƉƇ 
ƜѱОНОƋƉƖƇƐѱƉƇ 
ƒƐЛОВƉЯ ТƏƇƃƒƝТ ОТ 
ВЛАƐТƉ ВНƉƋАТƇЛЬНОƅО 
ОТНОƗƇНƉЯ ѱ ƃƉƈНƇƐƒ� 
В ѱƒƈƃАƐƐƇ ƆЛЯ НƉƔ 
ƏƇАЛƉƈƒƇТƐЯ ƗƉƏОѱƉѹ 
ƐПƇѱТƏ ƋƇƏ ПОƆƆƇƏѰѱƉ� 
В ƖАƐТНОƐТƉ� ВВƇƆƇНƚ 
НАЛОƅОВƚƇ ЛЬƅОТƚ̶� ̱ 
ƅƒƃƇƏНАТОƏ 
ƐƇƏƅƇѹ ƕƉВƉЛƇВ�

// официально

социум

Ставки по микроŰаймам сниůены

За многолетнюю плодотворную изо-
бретательскую деятельность почетное 
звание «Заслуженный изобретатель Рос-
сийской Федерации» присвоено Б.А. Ан-
ферову, ведущему научному сотруднику 
Института угля ФИЦ УУХ СО РАН.

За вклад в развитие угольной промыш-
ленности и многолетнюю добросовест-
ную работу медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II ст. награждены: 
А.А. Кобелев, водитель разреза «Бере-
зовский»; С.Б. Коробов, оператор пуль-
та управления обогатительной фабрики 
«Красногорская»; С.Н. Манохин, опера-
тор станков с программным управлением 
ООО «СИБ-ДАМЕЛЬ»; С.В. Матва, заме-
ститель директора – технический дирек-
тор УК «Кузбассразрезуголь»; С.Н. Мере-
мьянин, машинист экскаватора разреза 
«Распадский»; А.С. Пискунов, слесарь по 
ремонту агрегатов «Барзасского товари-
щества»; А.И. Смирнов, машинист экска-
ватора разреза «Шестаки»; Р.Р. Хлопотин, 
машинист экскаватора разреза «Пермя-
ковский».

Почетные звания «Заслуженный ра-

ботник транспорта Российской Фе-
дерации» присвоены: Д.И. Дерксе-
ну, водителю разреза «Пермяковский»; 
В.В. Ильичеву, водителю «Кузнецкой ин-
вестиционно-строительной компании»; 
А.Е. Макарову, машинисту тепловоза АО 
«Междуречье»; С.А. Черняеву, машини-
сту бульдозера шахты № 12; В.В. Чуйко, 
водителю «Управления по профилактике 
и рекультивации».

Звания «Заслуженный шахтер Россий-
ской Федерации» удостоены: Д.В. Аве-
ричев, начальник участка шахты «Еса-
ульская»; А.Б. Блинов, проходчик шахты 
«Южная»; В.А. Володин, подземный ме-
ханик шахты «Алардинская»; Ю.В. Глу-
хов, машинист горных выемочных ма-
шин шахты «Талдинская-Западная-1»; 
С.В. Дащинский, машинист горных вые-
мочных машин шахты «Костромовская»; 
В.Г. Дубс, заместитель начальника участ-
ка управления дегазации и утилизации 
метана АО «СУЭК- Кузбасс»; А.Ш. Ибра-
гимов, машинист экскаватора Кедров-
ского угольного разреза; Д.А. Иванов, 
подземный механик шахты «Усковская»; 

М.Г. Караблин, машинист экскаватора 
Моховского угольного разреза; В.В. Ке-
дровский, горномонтажник подземный 
АО «СУЭК-Кузбасс»; Н.В. Колегов, ма-
шинист экскаватора Калтанского уголь-
ного разреза; А.А. Кольчурин, машинист 
экскаватора разреза «Виноградовский»; 
С.И. Коляденко, проходчик подзем-
ный шахтоуправления имени А.Д. Руба-
на; В.В. Кремнев, машинист экскавато-
ра АО «Салек»; А.П. Крюков, машинист 
экскаватора «Шахты № 12»; А.Ю. Крюч-
ков, машинист экскаватора Прокопьев-
ского угольного разреза; Ю.Н. Крючков, 
машинист экскаватора разреза «Сибир-
гинский»; А.Н. Кулицкий, горный мастер 
подземный АО «Распадская-Коксовая»; 
П.Н. Литвин, горномонтажник подзем-
ный шахты «Грамотеинская»; В.Г. Моро-
зов, начальник участка шахты «Комсо-
молец»; А.М. Невеселов, электрослесарь 
подземный шахты имени С.М. Киро-
ва; В.В. Незенцев, машинист экскавато-
ра Краснобродского угольного разре-
за; В.М. Нелиповец, начальник смены 
ПАО «Распадская»; С.Ф. Никонов, под-

земный машинист горных выемочных 
машин шахты «Березовская»; А.М. Ос-
нач, проходчик подземный шахты «Чер-
тинская-Коксовая»; П.В. Перепечаев, ма-
шинист экскаватора АО «Черниговец»; 
М.А. Пивоваров, подземный горнора-
бочий очистного забоя шахты «Перво-
майская»; М.В. Попков, электрослесарь 
подземный шахты имени С.Д. Тихова; 
С.В. Прокудин, горнорабочий подземный 
шахты «Байкаимская»; О.Н. Сахаров, ма-
шинист экскаватора разреза «Березов-
ский»; В.И. Сироткин, электрослесарь 
дежурный АО «Поляны»; Н.И. Тара-
сов, начальник участка шахты «Осинни-
ковская»; В.В. Уткин, машинист шахто-
управления «Майское»; В.В. Феофилов, 
машинист экскаватора филиала «Бачат-
ский угольный разрез»; Р.Р. Шарифул-
лин, электрослесарь подземный шахты 
«Увальная»; В.Я. Шевчук, электрослесарь 
по обслуживанию и ремонту оборудова-
ния ЦОФ «Березовская»; А.Н. Ярыгин, 
электрослесарь подземный шахты имени 
В.И. Ленина. 

Вера Ǎкворȭова.

ŕедаŴи и Űваниƈ – 
к проŽессионаŴƅным праŰдникам
ŜкаŰом ŘреŰидента řŝ ŋŴадимира Řутина куŰбассовſы удостоены государственных наград

// поддержка бизнеса

«В Кузбассе уже действу-
ет широкий комплекс мер под-
держки предпринимателей. Но-
вая позволит помочь тем, кто 
пока ещё делает первые шаги в 
бизнесе, и поддержать разви-
тие предпринимательской ини-
циативы. Очевидно, что для 
быстрого старта бизнеса недо-
статочно только хорошей идеи, 
всегда необходимы финансовые 
вливания. Возможность при-
влечь заёмные средства под низ-
кий процент – это ещё один шаг 
для создания комфортных усло-
вий ведения бизнеса в регионе», 

– отметил заместитель предсе-
дателя правительства Кузбасса 
по экономическому развитию и 
цифровизации Сергей Ващенко.

Государственный фонд под-
держки предпринимательства 
Кузбасса последовательно повы-
шает доступность финансовых 
ресурсов для различных кате-
горий бизнесменов за счёт сни-
жения ставок и запуска новых 
антикризисных программ. За 

последние полгода это уже тре-
тье по счёту смягчение условий 
по предоставлению займов на-
чинающим бизнесменам. В ре-
зультате процентная ставка по 
микрозаймам для этой катего-
рии предпринимателей снизи-
лась с 15 до 3 процентов.

«В условиях санкционного 
давления по поручению губер-
натора правительство регио-
на работает над дальнейшим 
улучшением деловой среды и 
созданием комфортных усло-
вий ведения бизнеса и развития 
предпринимательской инициа-
тивы. Помимо налоговых льгот, 
мы совершенствуем програм-
мы льготного кредитования для 
предпринимателей, чтобы ещё 
больше повысить доступность 
кредитных ресурсов фонда»,– 
подчеркнул Сергей Ващенко. 

Ранее региональным Госфон-
дом уже были снижены ставки и 
разработана специальная анти-
кризисная программа для пред-
принимателей и самозанятых. 

Очередное снижение ключевой 
ставки Центробанка России даёт 
возможность ещё больше смяг-
чить условия по кредитам.

Обратиться в Фонд за полу-
чением микрозайма могут пред-
приниматели, которые зареги-
стрировали свой бизнес и ведут 
фактическую деятельность на 
территории Кузбасса, а также 
находятся в реестре субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства.

Кроме того, в 2022 году в на-
шем регионе почти вдвое сни-
зилось количество проверок 
организаций всех форм соб-
ственности после моратория, 
введенного правительством РФ. 
Решение о введении моратория 
коснулось всех плановых и вне-
плановых проверок в отноше-
нии бизнеса всех уровней. Для 
IT-компаний мораторий введён 
на три года, для всех остальных 
компаний – до конца 2022-го.

Плановые проверки сохра-
няются только в рамках сани-

тарно-эпидемиологического, 
ветеринарного и пожарного кон-
троля, а также надзора в области 
промышленной безопасности 
в определённых случаях. Вне-
плановые проверки могут про-
водиться, например, если воз-
никла непосредственная угроза 
жизни и тяжкого вреда здоро-
вью граждан.

Сейчас в Кузбассе более 
68 тысяч субъектов малого и 
среднего предпринимательства, 
зарегистрировано более 63 ты-
сяч самозанятых, более 300 ты-
сяч человек работают в сфере 
МСП. Первоочередными мера-
ми поддержки региона для биз-
неса остаются налоговые льготы 
и прямая финансовая поддержка 
в виде льготных займов. Кроме 
того, субъекты МСП будут про-
должать пользоваться господ-
держкой в рамках националь-
ного проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной пред-
принимательской инициативы».

ǀмитрий Ǐваров.

Государственный ˉонд поддерж-
ки предпринимательства Кузбасса 
утвердил новый антикризисный
продукт. Индивидуальные пред-
приниматели, а также юридиче-
ские лица, зарегистрировавшие 
свой бизнес менее одного года 
назад, могут рассчитывать 
на ˉинансовую поддержку 
на льготных условиях: 

сумма до �00 тысяч рублей 
со ставкой 3 процента годовых 
на срок до 36 месяцев. При этом 
для получения микрозайма 
не требуется залоговое обеспече-
ние. Ранее минимальная ставка 
без предоставления залога 
составляла 6 процентов годовых. 
Воспользоваться таким займом 
можно только однократно.

ПОЛУЧИТʺ ПОДРОБНУʼ 
ИНФОРМАʴИʼ 
О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
ЛʺГОТНОЙ ФИНАНСОВОЙ 
ПОДДЕРʯКИ 
БИЗНЕСУ МОʯНО 
ПО ТЕЛ. � ̜3�42̝
�0̞03̞3� ЛИБО 
НА САЙТЕ ФОНДА.
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Скоро на картошку

 ƾвтор памятника ^ иǥвестный в Куǥбассе и в России мариинский 
художник� берестянȲик ǜрий Ǌихайлов. Фото автора.

Достижения 
кузбасских 
селекционеров

Кемеровский научно-иссле-
довательский институт сель-
ского хозяйства ведёт большую 
работу по селекции сельскохо-
зяйственных культур, в том чис-
ле и картофеля. «Кроме того, мы 
занимаемся семеноводством, 
ведь если будут плохие семе-
на, высокого урожая не прихо-
дится ждать ни в частном, ни в 
производственном секторе. За-
дача профильных специалистов 

– постоянно оздоравливать ис-
ходный селекционный материал 
биотехнологическими метода-
ми от вирусной и бактериальной 
инфекции», – пояснила Вера Хо-
даева, и.о. завлабораторией се-
лекции, биотехнологии и агро-
техники картофеля.

На сегодняшний день учёны-
ми нашего НИИ выведено по-
рядка десяти сортов, которые 
успешно прошли сортоиспыта-
ние, благодарят земледельцев 
высоким урожаем и потрясаю-
щими вкусовыми качествами. К 
примеру, в числе топовых ока-
зался раннеспелый сорт «Лю-
бава». Клубни у него красные, 
овально-округлые, мякоть бе-
лая. Глазки средней глубины. 
Цветки фиолетовые. Картофель 
обладает увеличенным перио-
дом покоя, то есть долго хранит-
ся. «Удивительна «Любава» ещё 
и тем, что радует не только ран-
ним урожаем, но и конечным, 
который получаем уже во время 
копки остальных сортов карто-
феля», – добавила Вера Петров-
на.

Примечательно, что иссле-
дования по разработке новых 
сортов продолжаются, поэто-
му специалисты ещё не единож-
ды презентуют результаты сво-
их кропотливых достижений. 
«Сейчас на государственном со-
ртоиспытании наряду с прочи-
ми находится и сорт «Памяти 
Аношкиной». Любовь Сергеев-
на стояла у истоков создания се-
лекции в Кемеровской области. 
С её участием выведено несколь-
ко сортов картофеля, – привела 
пример эксперт. – Чтобы быть 
востребованным у производи-
телей, сорт должен обладать 
следующими качествами: быть 
пластичным, давать высокие 
урожаи, даже несмотря на суро-
вые условия Западной Сибири, а 
также быть устойчивым к наи-
более распространённым болез-
ням и вредителям». 

КартоͲельные поля
«Второй хлеб» выращивают 

в разных территориях Кузбас-
са. Так, наряду с другими хозяй-
ствами с 2007 года картофель 
возделывают на полях Промыш-

ленновского муниципального 
округа труженики КХ «Бекон». 
Каждый год около 200 гектаров 
земли дают стабильный урожай. 
За это время перепробовали 
много сортов, но в итоге выбра-
ли три: «Галу», «Ред Скарлет» и 
«Невский».

«В этом году была нехватка 
влаги в период вегетации, но, ду-
маю, урожайность нынче будет 
на уровне среднего, – проком-
ментировал глава крестьянского 
хозяйства Александр Столяров. 

– У нас особенно любят картош-
ку размером с голову, нынче она 
уродилась несколько мельче – 
на выходе получатся усреднён-
ные клубни».

Пробуют и новинки, для это-
го отводят специальные опыт-
нические делянки. О новых со-
ртах узнают на тематических 
мероприятиях. К примеру, в на-
чале августа в Кузбассе прошёл 
День картофельного поля. Не 
первый год Potato RUSSIA явля-
ется одним из наиболее значи-
мых мероприятий отрасли кар-
тофелеводства и овощеводства 
в России. В текущем году он со-
стоялся в Кузбассе – в Яшкин-
ском муниципальном округе на 
базе ООО «КДВ-Агро».

Участие в выставке приняли 
29 компаний – это производи-
тели сельхозтехники и обору-
дования для картофелеводства 
и овощеводства, производите-
ли сортов семенного картофеля, 
средств защиты растений и удо-
брений с мировым именем. Для 
гостей были проведены полевые 
демонстрации сортов различ-
ных культур, средств защиты 

растений, удобрений и техники.
Как сообщает Минсельхоз РФ, 

российский рынок полностью 
обеспечен картофелем, возмож-
ность дефицита исключена. В 
этом году увеличена посевная 
площадь, Минсельхоз России 
ожидает прироста валового сбо-
ра картофеля сезона 2022 в орга-
низованном секторе. Это позво-
лит полностью удовлетворить 
внутренние потребности, в том 
числе предприятий переработки.

Что касается Кузбасса, по дан-
ным областного Минсельхоза, в 
текущем году посевные площади 
под картофель были увеличены 
на 347 га: посажено 8693 га. В на-
чале августа уже началась убор-
ка ранних сортов этой культу-
ры в четырёх муниципальных 
округах – Беловском, Ленинск-
Кузнецком, Прокопьевском и 
Яшкинском.

«Наращивание объёма про-
изводства картофеля и овощей 

– одна из актуальных задач, по-
ставленных перед сельхозто-
варопроизводителями региона 

губернатором Сергеем Цивиле-
вым. Её исполнению уделяется 
большое внимание, уборочная 
кампания началась значитель-
но раньше обычного. Уже в сен-
тябре картофель местного про-
изводства будет представлен на 
полках магазинов», – сообщил 
министр сельского хозяйства 
Кузбасса Андрей Ариткулов.

Своевременная 
поддержка

229 сельскохозяйственных 
предприятий региона, в том чис-
ле и картофелеводческих, вес-
ной этого года получили выпла-
ты на проведение посевной на 
общую сумму 117,4 млн рублей. 
Из этой суммы 92,4 млн рублей 
были направлены для поддерж-
ки 214 малых предприятий из 
федерального бюджета на усло-
виях софинансирования с регио-
нальным бюджетом. Ещё 25 млн 
рублей выделены дополнитель-

но из бюджета региона по распо-
ряжению губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева для поддержки 
15 средних и крупных предпри-
ятий, которые не попадают в фе-
деральную программу. Средства 
выделены в рамках программы 
«Государственная поддержка аг-
ропромышленного комплекса и 
устойчивого развития сельских 
территорий Кузбасса» на 2013-
2024 годы.

В профильном Министерстве 
пояснили: поддержку получа-
ют те хозяйства, которые сеют 
зерновые, зернобобовые, мас-
личные (за исключением рапса 
и сои), кормовые сельскохозяй-
ственные культуры, а также кар-
тофель и овощные культуры от-
крытого грунта, включённые в 
Государственный реестр селек-
ционных достижений, а также 
при условии, что сортовые и по-
севные качества семян соответ-
ствуют ГОСТу.

Всего на государственную 
поддержку растениеводства в 
2022 году из федерального и об-
ластного бюджетов планируется 
направить 352,9 млн рублей.

Какие 
сорта картоͲеля 
выраͷиваͼт 
в Кузбассе

«Как в общественном секто-
ре, так и в личных подсобных 
хозяйствах, лучше использо-
вать районированные сорта 
картофеля, устойчивые к бо-
лезням и вредителям, адапти-
рованные к агроклиматиче-
ским условиям нашего региона, 

– подчеркнули в региональном 
Министерстве сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности. – То есть 
это те сорта, которые внесены 
в государственный реестр по 
результатам сортоиспытаний, 
апробированы и показали себя 
с наилучшей стороны в нашем 
климате и нашей почве. Как 
правило, именно они дают ста-
бильно высокие урожаи».

Из сортов картофеля, реко-
мендованных к использова-
нию, к ранней группе относятся: 
«Любава», «Алена», «Наташа», 
«Ред Скарлет». К среднеранней 
группе – «Кемеровчанин», «Та-
най», «Королева Анна», «Гала», 
«Невский», «Кузнечанка», «Леди 
Клер», «Розара». К среднеспелой 

– «Ладожский» и «Очарование».
Сорта «Любава», «Танай», 

«Кемеровчанин», а также «Куз-
нечанка» созданы в услови-
ях Кузбасса селекционерами 
Кемеровского НИИ сельско-
го хозяйства. Селекцией и ори-
гинальным семеноводством 
картофеля там занимаются уже 
более 50 лет. (Наибольшее вни-
мание уделяется разработке со-
ртов картофеля, по этому на-
правлению Кузбасс – один из 
активных регионов в Сибири.) 
Перечисленные сорта отлича-
ются высокой и стабильной уро-
жайностью, слабо поражают-
ся болезнями, хорошо хранятся, 
обладают высокими вкусовыми 
качествами и пригодны для при-
готовления любых блюд.

Аǧена Ǎмирнова.

В Кузбассе приближается начало картоˉельной 
поры. Накануне жаркой страды наш журналист 
выяснил, какие сорта «второго хлеба» возде-
лываются на благодатной земле, кто работает 
над стабильностью урожая и какого результата 
ждать от уборочной кампании нынешнего года.

 Картоǲель ^ обяǥательный компонент множества блȷд. 
Фото Фёдора ƿаранова.

// между тем

͈͋РО͂ОЙ РЕКОРД
Мариинский муниципальный 
округ – родина мировых рекор-
дов по урожайности картофеля. 
В ��ͭ� году звено Анны Ютки-
ной получило урожай карто-
феля �ͬ��,ͬ� ц с га, что превы-
сило американский мировой 
рекорд на ���,� центнера. А в 
���ͬ-м уже новый рекорд со-
ставил �ͭͭ� центнер с гектара. 
В следующем ���ͭ году мари-
инцы добились урожайности 
���� ц с га. Семь картофелево-
дов-мариинцев стали Героями 
Социалистического Труда. В 
Мариинске даже установлен 
памятник картофелю, который 
напоминает о неслыханных до-
стижениях.

// цифра
По данным регионального 
Минсельхоза, всего в Кузбассе 
ͬ� крупных предприятий, кото-
рые большое внимание уделя-
ют именно выращиванию кар-
тофеля и овощей.
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ВАƗА ƈАƆАƖА 
̱ ƒƖƉТЬƐЯ� 

ƏАƈВƉВАТЬ 
ƐВОƉ ТАЛАНТƚ� 
ƏƇАЛƉƈОВƚВАТЬ ƋƇƖТƚ� 
ƆЛЯ ƜТОƅО В НАƗƉƔ 
ƅƒƃƇƏНАТОƏƐѱƉƔ 
ƒƖƏƇѰƆƇНƉЯƔ ƇƐТЬ 
ВƐƇ ƒƐЛОВƉЯ� ПОƋНƉТƇ� 
ƖТО Вƚ ̱ ƃƒƆƒƘƇƇ 
ѱƒƈƃАƐƐА� ƇƅО ƅОƏƆОƐТЬ� 
ЛƝƃƉТƇ ƐВОƝ ƏОƆƉНƒ� 
ƒВАѰАѹТƇ ƉƐТОƏƉƝ Ɖ 
ƏАВНЯѹТƇƐЬ НА ƐЛАВНƚƇ 
ПОƆВƉƅƉ ПƏƇƆѱОВ� 
ƃƒƆЬТƇ ƆОƐТОѹНƚ 
ВƚƐОѱОƅО ƈВАНƉЯ 
ѱАƆƇТОВ̶� ̱ ПОƈƆƏАВƉЛ 
ПƇƏВОѱƒƏƐНƉѱОВ 
ƅƒƃƇƏНАТОƏ ѱƒƈƃАƐƐА 
ƐƇƏƅƇѹ ƕƉВƉЛƇВ�

 ǅа годы работы губернаторские уȰреждения оконȰило 
около �� тысяȰ Ȱеловек. Фото Фёдора ƿаранова.

ŕир Űнаний открыт каůдому
Окончание. Начало на 1-й стр.

На площади Советов собра-
лись и лучшие юнармейцы Куз-
басса. Они были награждены зна-
ком «Юнармейская доблесть» 
III степени за выдающиеся успе-
хи и активное участие в меропри-
ятиях Юнармии. Напомним: на се-
годняшний день в области свыше 
27 000 юнармейцев, более 600 от-
рядов во всех 34 муниципальных 
образованиях региона.

Главная цель движения – сфор-
мировать всесторонне развитую 
личность: дети изучают историю, 
в том числе своей семьи, учатся 
работать с архивными докумен-
тами и многому другому. Кроме 
того, юнармейцы кропотливо со-
бирают информацию для участия 
в акции «Бессмертный полк». Еже-
годно школьники несут «Вахту 
Памяти». Красные береты стали 
их фирменным знаком. «Воспи-
тывать подрастающее поколение 
в духе любви к своему Отечеству – 
всегда было одной из важнейших 
государственных задач, – отметил 
Роман Пономарёв, заведующий 
отделением по работе с детскими 
общественными объединениями 
Кузбасского центра «ДОМ ЮНАР-
МИИ» (Кемерово). – Ведь патри-
от – это не только военнослужа-
щий, но и обычный человек, кто на 
своём рабочем месте и в силу сво-
их возможностей стремится сде-
лать свою Родину лучше во всех 
возможных аспектах. Занятия в 
юнармейских и поисковых отря-
дах, военно-патриотических клу-
бах позволяют школьникам раз-
вить все необходимые для этого 
качества и получить нужные ком-
петенции».

Между тем на линейке особен-
но выделялись девчонки с боль-
шими белыми бантами. «Всего в 
нашем учреждении сто восемьде-
сят учащихся, – рассказала Елена 
Плотникова, преподаватель обще-
ствознания Губернаторской жен-
ской гимназии-интерната. – Де-
вочки очень сильно переживали, 
для них это большое событие, ведь 
чтобы попасть в женскую гимна-
зию, нужно пройти несколько сту-
пеней определённых экзаменов. 
Ещё им важно сделать серьёзный 
выбор: гражданский или кадет-
ский класс. Наше учреждение на-
ходится не в черте города, а в со-
сновом бору, что для новеньких 
сначала непривычно». Также Еле-
на Александровна отметила: па-
триотическое воспитание – одно 
из основных направлений в вос-
питательной работе. Гимназист-
ки сознательно идут в кадетский 
класс – это говорит о том, что ка-
детское движение не только попу-
лярно, но и действительно важно 
для детей.

По данным Министерства об-
разования Кузбасса, сеть губерна-
торских образовательных учреж-
дений создана в регионе 24 года 
назад в целях военно-патриоти-
ческого воспитания подрастаю-
щего поколения. На сегодняшний 
день в таких учреждениях обуча-
ются 950 человек. Сюда поступа-
ют ученики местных общеобразо-
вательных организаций, которые 
успешно прошли вступительные 
испытания – конкурс на зачисле-
ние составляет от 2 до 5 человек на 
место. Льготы предусмотрены для 

многодетных семей и детей, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации.

12-летний Слава Устьянцев пе-
решёл в кемеровскую школу № 95 
именно в кадетский класс. «Мне 
понравилось, что в этой шко-
ле практически все мои друзья, 
там очень хорошо кормят, дают 
прекрасное образование и вооб-
ще масса всего интересного. Уже 
знаю: впереди много тренировок, 
в том числе и в бассейне, строевая 
подготовка, то есть расписание бу-
дет насыщенное. Если всё сложит-
ся благополучно, то в будущем я 
хотел бы попробовать свои силы 
при поступлении в военный вуз».

За годы работы губернатор-
ские учреждения окончило око-
ло 11 тысяч человек. Ежегодно бо-
лее 80% выпускников поступают 
в высшие учебные заведения Куз-
басса и вузы других регионов Рос-
сии, а после окончания трудятся 
на предприятиях разного профи-
ля.

Недавно губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев провёл пленарное 
заседание августовского педагоги-
ческого совета, которое состоялось 
на базе Кемеровского президент-
ского кадетского училища. «Мы 
большое внимание уделяем обра-
зованию кузбассовцев, начиная от 
детского сада и заканчивая вузом, 

– подчеркнул глава региона. – Все 
масштабные преобразования, ко-
торые проводим, прежде всего, в 
сфере образования, направлены 
на создание условий для жизни и 
обучения кузбасских детей. Мы 
реализуем губернаторские про-
граммы «Мой новый детский сад», 
«Моя новая школа», «Мой новый 
колледж». В рамках этих про-
грамм строим, реконструируем и 
оснащаем детские сады, школы и 
колледжи во всех территориях ре-
гиона. Активно развиваем и спор-
тивную инфраструктуру, создаём 
и реорганизуем культурные объ-
екты». Сергей Евгеньевич утвер-
дил программу патриотического 
воспитания и объявил о создании 
кадетских классов в каждой шко-
ле Кузбасса уже с первого сентября.

Для справки. По информа-
ции Минобра, 1 сентября в шко-
лы региона пойдёт около 326 ты-
сяч учащихся, в том числе 

33 200 первоклассников. В пред-
стоящем учебном году будут рабо-
тать 648 школ, в том числе 635 му-
ниципальных, 8 государственных 
и 5 частных. Кроме того, 1 сентя-
бря откроют двери новые корпус 
и здание кемеровских школ № 5 и 
№ 45. Начнёт свою работу и новая 
школа № 1 в Анжеро-Судженске.

При;мная кампания
День знаний сегодня отмечают 

не только в школах, но и в вузах, и 
в учреждениях среднего профес-
сионального образования. К слову 
говоря, приёмная кампания, стар-
товавшая на сей раз 20 июня, про-
должается.

Так, учреждения среднего 
профессионального образова-
ния в 2022/2023 учебном году в 
общей сложности предоставят 
17 719 бюджетных мест, в том чис-
ле и вузы, на базе которых реали-
зуются программы СПО. К тому 
же идёт набор более 3 500 студен-
тов, которые будут обучаться на 
коммерческой основе.

Как подчеркнули в областном 
Минобре, региональная систе-
ма среднего профессионального 
образования выступает основ-
ным поставщиком квалифици-
рованных кадров для экономи-
ки Кузбасса и является одной из 

наиболее крупных в России.
Подготовку кадров осущест-

вляют 65 учреждений средне-
го профессионального образова-
ния Кузбасса и 5 вузов. 60% всех 
студентов Кемеровской области 

– студенты колледжей и технику-
мов.

С 2019 года по национальному 
проекту «Образование», который 
реализуется по поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина, в 
16 кузбасских колледжах и техни-
кумах созданы и функционируют 
72 современные мастерские. В но-
вом учебном году откроются ещё 
12 – в шести учреждениях. Лабо-
ратории оснастят современным 
оборудованием, благодаря кото-
рому свыше 10 тысяч студентов 
смогут осваивать профессию на 
самом высоком уровне.

По данным Министерства об-
разования Кузбасса, в пятёр-
ку профессиональных образова-
тельных организаций с самым 
высоким проходным баллом ат-
тестата по приоритетным направ-
лениям вошли: Кузбасский педа-
гогический колледж – 4,7 балла, 
Кемеровский горнотехнический 
техникум – 4,6 балла, а Кемеров-
ский коммунально-строитель-
ный техникум, Новокузнецкий 
педагогический колледж и Про-
фессиональный колледж города 

Новокузнецка откроют свои две-
ри для студентов со средним бал-
лом 4,5.

Наиболее востребованными 
специальностями среди абиту-
риентов в 2022-м стали: «Право и 
организация социального обеспе-
чения», «Правоохранительная де-
ятельность», «Банковское дело», 
«Информационные системы (по 
отраслям)», «Защита в чрезвычай-
ных ситуациях», «Архитектура», 
«Дизайн (по отраслям)» и специ-
альности по направлению «Педа-
гогика и образование».

Важно отметить, что в учреж-
дениях среднего профессиональ-
ного образования осуществляется 
приём выпускников коррекцион-
ной общеобразовательной шко-
лы VIII вида. Контрольные цифры 
приёма для обучения лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья 

– 555 мест. Подготовка кадров ве-
дётся в восьми профессиональных 
образовательных организациях 
Кемеровской области: Кузбасском 
многопрофильном техникуме, Го-
сударственном профессиональном 
учреждении г. Кемерово, Проко-
пьевском строительном техникуме, 
Таштагольском техникуме горных 
технологий и сферы обслужива-
ния и других. Обучение реализуют 
по 18 профессиям, среди которых: 
«Горничная», «Каменщик», «Плот-
ник», «Рабочий по комплексному 
обслуживанию и ремонту зданий», 
«Слесарь-сантехник», «Швея».

Добавим: абитуриенты зачис-
ляются в число студентов образо-
вательной организации с 1 сентя-
бря. При наличии свободных мест 
приём документов от абитуриен-
тов продлится до 25 ноября.

Между тем в 2022 году куз-
басские вузы готовы принять на 
бюджет 6 707 студентов-перво-
курсников по программам бака-
лавриата, специалитета и СПО. 
Это на 431 больше, чем в прошлом 
году. А ранее «Кузбасс» сообщал, 
что в регионе ежегодно увеличи-
вается количество целевых мест 
для тех студентов, которые по-
сле получения диплома останут-
ся работать на малой родине. На 
сей день в Кузбассе 17 учрежде-
ний высшего образования (цифра 
с учётом филиалов). 

Аǧена Ǎмирнова.
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ŋремƈ и стекŴо

 Фото предоставлено Куǥбас-
ским центром искусств.

В экспозиции представлены 
работы старых мастеров – Сер-
гея Одинцова (Кемерово) и Ни-
колая Илёшина (Томск). Их до-
полнят и современные авторы, 
отражающие сегодняшние тен-
денции витражного искусства: 
Татьяна Закржевская, Екатери-
на Новикова, Анастасия Зайцева, 
Алексей Шкляр и Иван Треска. 
Кроме того, один из разделов бу-
дет посвящён работе (в рамках 
грантового проекта «Хрупкое 
вечное», который реализован 
летом 2021 года) по созданию 
каталога витража в простран-
стве нашего города, созданию 
коллекции фото- и видеомате-
риалов.

͌азад� в прошлое
У выставки интересная пре-

дыстория. Наталья Попова 
(куратор этого мероприятия, 
кандидат искусствоведения, 
доцент КемГИК, председатель 
кемеровского отделения Со-
юза дизайнеров России) всё 
прошлое лето знакомила ке-
меровчан и гостей города с мо-
нументальным искусством со-
ветского периода в рамках 
грантового проекта «Хрупкое 
вечное».

– Уничтожение монумен-
тального искусства советского 
времени – проблема всей стра-
ны. И изначальный посыл был, 
когда меня брали в команду 
«Хрупкое вечное», объяснить, 
почему уничтожают советское 
наследие. А когда мы стали по-
гружаться в этот вопрос, вы-
яснилось, что это в том чис-
ле и бытовое желание нового. 
Витраж пропускает воздух, не 
может быть стеклом, окном… 
В конце проекта в краеведче-
ском музее провели круглый 
стол и выработали пункты, как 
дальше сохранять витражи. И 
один из них – проведение вы-
ставки в КЦИ, – рассказала 
Наталья Попова. – А выстав-
ка – это другая история. Нет 
задачи сделать её проблемной. 

Здесь основной посыл – ис-
кусство как предмет роскоши. 
Задача – показать всё богат-
ство материала, возможности 
стекла. И сейчас, и тогда. Со-
единить современные техни-
ки, современные работы ху-
дожников, новые материалы с 
тем, что было в советское вре-
мя. Но мы же ещё и исследова-
нием этого вида искусства за-
нимаемся. Поэтому взяли для 
выставки два куска витража из 
курятника в Елыкаеве…

Впрочем, продолжение этой 
интересной истории можно бу-
дет узнать завтра на откры-
тии выставки в 16.00 или посе-
тив лекцию Натальи Поповой 
«История кемеровских витра-
жей» 23 сентября в 18.00. 

Разное� нескучное
Нам удалось разговорить 

участницу выставки Настю Зайце-
ву. Она – любитель масштаба, но 
с удовольствием делает не толь-
ко большие витражи, но и создаёт 
стильный декор и необычные све-
тильники в витражной технике.

– Настя, выставка для вас – 
это возможность…?

– Это возможность не для 
меня, а для кемеровчан познако-
миться ближе с красивым видом 
искусства, узнать о сложности 
его изготовления и увидеть, ка-
ким разным может быть витраж. 
Я лишь могу дополнить выстав-
ку своими работами, показать, 
как вижу витраж я, современ-
ный мастер.

– Что вообще стекло значит 
для вас? В чём его магия, оча-
рование?

– О, это удивительный мате-
риал. Стекло всегда разное, не-
скучное. Оно одновременно и 
хрупкое, и прочное. И это, несо-
мненно, мой материал. На дан-
ном этапе жизни стекло – это моя 
работа. Я просто делаю красивые 
витражи, и меня очень вдохнов-
ляют эмоции людей, которые 
видят мои работы и поражают-
ся, восхищаются. А для меня всё 
легко и просто. Наверное, как и 
любому мастеру в своём деле.

– Что бы вы хотели, чтобы 
зрители для себя открыли 
при посещении выставки?

– Что витражи – это большая 
история, большой труд, большое 
разнообразие. На выставке мож-
но узнать, как витражи видели 
художники советского времени 

и как современные мастера их 
видят. Вы удивитесь, насколько 
разные художники-витражисты. 
Но нет сомнения, что мы все де-
лаем искусство, со своей истори-
ей, со своей красотой!

– Самые любимые работы 
из стекла можете назвать?

– Я человек масштаба, обо-
жаю большие сложные проекты. 
Работаю во всех трёх направле-
ниях. Люблю переключаться и 
после большого проекта с удо-
вольствием сделаю декор. А с 
освещением у меня особая лю-
бовь, просто делаю отдельную 
линейку светильников и не пе-
ресекаю их с витражами, это 
как будто отдельное искусство 
для меня.

– Какие работы отобрали 
для выставки?

– Настенный светильник, не-
сколько картин: «Девушка Вер-
меера», «Боб Марли», «Хлопок», 
«Фибоначчи», «Жираф», а также 
витражи. Да, я часто делаю ви-

тражи не на заказ, а потому что 
пришла идея и мне срочно надо 
её воплотить в жизнь. Это хоро-
ший способ найти какие-то но-
вые технические ходы, я в первую 
очередь инженер, потом – худож-
ник. Многие работы даже на про-
дажу не выставляю. Так что на 
выставку поехало то, что было в 
мастерской на данный момент.

– Кстати, про картины: это 
особый вид удовольствия?

– Скорее, это формат, в кото-
ром можно показать разные гра-
ни / виды / возможности витра-
жа. Кроме «Девушки Вермеера». 
Здесь очень хотелось повторить 
картину в стекле.

Анна ТимоȰǯк.

Уже завтра, 2 сентября, в Кузбасском центре искусств в Кемерове 
открывается межрегиональная выставка искусства и дизайна «Стекло». 
Будет много света, ярких красок, красивых интерьерных вещей 
и интересных историй.

 Фото иǥ архива ƾнастасии ǅайцевой.

// прямая речь

Искусствовед
НАТАЛЬЯ ПОПОВА:

«На самом деле, витражи 
уничтожаются потому, что 
люди, которые принима-
ют решение, сталкиваются 
со сложными проблемами 
технического характера. 
Витраж невозможно закон-
сервировать до лучших вре-
мён. Ƞсли однажды принять 
решение сохранять витра-
жи, нужно разработать ещё 
и систему сохранения ви-
тражей. Во-первых, решить 
вопросы с реставрацией и 
заменой стёкол. Во-вторых, 
продумать систему сохране-
ния тепла в помещении. Со-
ветские витражи пропускают 
холодный воздух, и это ста-
ло серьёзным аргументом 
к их демонтажу. В-третьих, 
продумать технологию регу-
лярного очищения витража 
от пыли. Перечень проблем с 
сохранением витража пере-
вешивает его нынешнюю 
ценность именно потому, что 
в обществе занижена роль 
советского периода. Приня-
тие советского периода даст 
ценностную основу для ре-
шения столь трудных вопро-
сов реставрации витражей. 
Проектом «Ȫрупкое вечное» 
мы попытались ускорить 
процесс принятия советско-
го периода, а также выявить 
художественную и историче-
скую ценность кемеровских 
витражей».

// в программе выставки:
3 сентября в 14.00 – творческая встреча с томским художником 

Николаем Илёшиным�
� сентября в 1�.00 – творческая встреча с дизайнерами Ƞкатери-

ной Новиковой и Николаем Бубновым�
10 сентября в 14.00 – творческая встреча с художником Иваном 

Треской�
16 сентября в 1�.00 – творческая встреча с дизайнером Татьяной 

ȿакржевской�
17 сентября в 14.00 – лекция «Монументальное искусство 

Кемерова: памятные доски» (лектор – Светлана Рысаева)�
23 сентября в 1�.00 – лекция «История кемеровских витражей» 

(лектор – Наталья Попова)�
24 сентября в 14.00 – экскурсия по кемеровским витражам 

с Натальей Поповой�
30 сентября в 1�.00 – творческая встреча с художником-анимато-

ром ной Алейниковой�
1 октября в 14.00 – мастер-класс «Ⱦивопись в стиле витражного 

искусства».
Выставка продлится до ͬ октября. Подробности по телефонам: 
7�-07-�� и 7�-07-31. 
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// история

ŋ памƈтƅ о шахтƉрах 
mСеверной}

// имя в истории

Ōод ŕасаŴова продоŴůаетсƈ

// новости совета ветеранов

СоберƉм 
детей ŌорŴовки 
в шкоŴу  Фото совета ветеранов.

 Фото ǌбȲественной палаты Кемеровской 
области.

Нашего земляка знает весь мир. 
Знамёнщик 220-го гвардейского 
полка гвардии старший сержант 
Николай Масалов, рискуя жизнью, 
спас в Берлине немецкую девочку. 
В памятнике советскому воину-
освободителю, который воздвиг-
нут в Трептов-парке в Берлине, 
этот подвиг увековечил художник 
Евгений Вучетич. Младший по-
братим всемирно известного мо-
нумента установлен в посёлке Тя-
жинский Кемеровской области 

– Кузбасса. А сейчас и в Кемерове 
воздвигается большая копия это-
го монумента.

В округе в честь 100-летней даты 
проводятся различные мероприя-
тия. Местная общественная орга-
низация ветеранов войны и труда 
принимает в них активное участие.

Ветераны проводят тематиче-
ские встречи со школьниками и 
студентами, организуют демон-
страции фильмов о нашем леген-
дарном земляке. Участвуют в про-
ведении экскурсий по музейной 
экспозиции на колёсах «Прикосно-
вение к Подвигу». 

Двадцать первого мая акти-
висты совета ветеранов при-
няли участие в мероприятии, 

посвящённом вручению копии ме-
мориальной доски, установленной 
на Потсдамском мосту в Берлине 
в честь подвига Николая Масало-
ва. Идея изготовить и доставить 
копию мемориальной доски в по-
сёлок Тяжинский, где в послевоен-
ные годы жил Николай Иванович, 
принадлежит уроженцу посёл-
ка Яшкино, гражданину РФ Алек-
сандру Елисееву, который сейчас 
живёт в Германии. Мемориальная 
доска передана в Тяжинский исто-
рико-краеведческий музей.

Двадцать второго июня в музее 
для ветеранов пгт Тяжинский про-
шло мероприятие, посвящённое 
Дню памяти и скорби. Им показа-
ли документальный фильм «Ос-
вободитель. Человек и памятник». 
Ветеранам понравился фильм, в 
адрес его создателей они высказа-
ли слова благодарности.

Четырнадцатого июля на терри-
тории Большебарандатского сель-
ского поселения прошла встреча 
жителей села с ветеранами-акти-
вистами Тисульской и Тяжинской 
общественных организаций и со-
трудником Тяжинского историко-
краеведческого музея. Имя Маса-
лова чтут и помнят на его малой 
родине в Вознесенке. Отрадно, что 
на встрече присутствовали дети.

Плановая работа продлится до 
конца юбилейного года. Мы про-
должим дальнейшее совместное со-
трудничество с администрацией и 
учреждениями социальной сферы 
Тяжинского муниципального окру-
га.

Ǉ.ǋ. Ǎтеǝайǧова�
ǫредǭедатеǧȳ меǭтной оǝȰе-

ǭтвенной орǟаниǣаȭии ветеранов.

Председатель Кемеровской региональной орга-
низации ветеранов Н.П. Неворотова приняла 

участие в совещании по итогам благотворительной 
акции «Соберём детей Горловки в школу».

Мероприятие прошло в музее-заповеднике 
«Красная горка». Нина Павловна является членом 
Общественной палаты Кемеровской области – Куз-
басса, где возглавляет комиссию по вопросам соци-
альной политики, трудовых отношений, поддержки 
ветеранов и охраны здоровья граждан. Она расска-
зала собравшимся о том, как ветераны Кузбасса от-
кликнулись на проведение акции.

На 26 августа ветераны собрали и перечислили 
728 020 рублей, только за эту неделю – 61 950 руб-
лей. Кроме этого, нуждающимся отправляются 
деньги и вещи. Сбор средств продолжается.

ǋреǭǭ�ȭентр ǆемеровǭкой
реǟионаǧȳной орǟаниǣаȭии ветеранов.

Ко Дню шахтёра ветераны Рудничного района 
Кемерова провели ряд мероприятий.

Активисты ветеранской организации приняли 
участие в областных и общегородских торжествах, 
а также в своём районе организовали много значи-
мых дел. К примеру, они благоустроили территорию 
у памятного камня погибшим шахтёрам ш. «Бутов-
ская», Аллею трудовой славы. Приняли активное 
участие в благоустройстве захоронений на кладби-
ще «Красное», где упокоены в 1947-1948 годах по-
гибшие шахтёры ш. «Северная».

К главному шахтёрскому празднику ветераны 
приняли участие в благоустройстве могил Героев 
Социалистического Труда этого же предприятия – 
А.Д. Ракитянского, Е.А. Бурлова.

Много праздничных мероприятий (праздники 
урожая, конкурсы, концерты) прошло в ветеран-
ских двориках, также ветераны были активными 
организаторами праздников улиц и домов. К приме-
ру, жители деревни Красной вместе с сотрудниками 
центра по работе с населением «Красновка» поздра-
вили ветеранов угольной отрасли. В посёлке Крутой 
прошёл праздник на улице Воронежской. Выступал 
самодеятельный коллектив «За околицей», дети чи-
тали стихи, исполняли песни.

Ǚ.ǋ. ǋономарева�
ǫредǭедатеǧȳ оǝȰеǭтвенной орǟаниǣаȭии

ǌǯдниȮноǟо района ǆемерова.

15 декабря 1948 года на шах-
те «Северная» Кемеровского 
рудника произошла страшная 
авария. В результате внезапно-
го прорыва огромного объёма 
глиняной пульпы в горные вы-
работки погибли девятнадцать 
горняков, в том числе пять жен-
щин в возрасте от 20 до 28 лет. 
Старшему из шахтёров-муж-
чин было 42 года, самому млад-
шему – 18 лет. Большинство из 
них ударно трудились на шахте 
в годы Великой Отечественной 
войны, выжили в суровые воен-
ные годы, но погибли в мирное 
время, добывая так необходи-
мое стране чёрное золото.

Прошло 74 года после этого траги-
ческого события. Сначала братское 
захоронение поддерживала в надле-
жащем порядке шахта «Северная», а 
после закрытия предприятия эту за-
боту взяла на себя его ветеранская 
организация. Однако со временем 
объекты захоронения ветшали и тре-
бовали серьёзной реконструкции.

По просьбе ветеранов шах-

ты, Кузбасского совета ветеранов 
угольной промышленности Кеме-
ровский областной общественный 
фонд «Шахтёрская память» имени 
В.П. Романова взял на себя финан-

сирование реконструкции объектов 
и благоустройства территории захо-
ронения 19 погибших горняков шах-
ты «Северная». В течение месяца 
подрядной организацией были вы-
полнены работы, включающие ре-
конструкцию основного памятника, 
установку нового памятника каж-
дому погибшему шахтёру, укладку 
тротуарной плитки на всей терри-
тории захоронения и подхода к нему.

Накануне Дня шахтёра, 25 ав-
густа, представители ветеранской 
организации шахты «Северная», 
Кемеровского городского и област-
ного советов ветеранов угольной 
промышленности, Фонда «Шах-
тёрская память» им. В.П. Романо-
ва и администрации города Кеме-
рово почтили память погибших в 
1948 году 19 горняков шахты, воз-
ложили венки и цветы к памятни-
кам обновлённого мемориала.

ǁ.ƽ. ǌоǭǭтаǧȳной�
директор ǆемеровǭко-

ǟо оǝǧаǭтноǟо оǝȰеǭтвенно-
ǟо ǰонда �ǔаǱтȷрǭкаȶ ǫамȶтȳ�

им. В.ǋ. ǌоманова.

// праздник

őтоги боŴƅших 
торůеств

В Тяжинском муниципальном округе 2022-й 
обˎявлен Годом 100-летия со дня рождения 
Николая Ивановича Масалова.

 Фото совета ветеранов.
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  Фото ǐ. ǋовиковой.

// спорт

řекорды ветеранов – в Денƅ ŽиŰкуŴƅтурника

// отдых

ŘрогуŴка по śоми
// общество

ŧбиŴей 
в кругу друŰей

Великолепная погода (кстати, ранее 
она ни разу не «подмочила» столь ра-

достное и динамичное мероприятие) сно-
ва благоприятствовала традиционному 
мероприятию. К этой дате было приуро-
чено и подведение итогов XX городской 
Спартакиады ветеранов и XII Спартакиа-
ды среди профессиональных союзов.

Медали, грамоты, кубки, подарки, 
денежные премии вручили победите-
лям депутаты Кемеровского городско-
го совета народных депутатов, председа-
тель областного совета ветеранов спорта 
«Олимп» Наталья Анатольевна Альмасо-
ва, председатель Кемеровской городской 
общественной организации ветеранов 
Владимир Сергеевич Балахонов.

После многочисленных награждений 
как за командные, так и за личные дости-
жения ветеранов в соревнованиях была 
проведена жеребьёвка команд, и первая 
пара – команды Рудничного и Кировско-
го районов – выстроилась на старте.

Кировчанка Ольга Колесникова и 
Юрий Комаров стартовали первыми. 
Ольга показала пятый на своём этапе ре-
зультат, а Комаров – четвёртый. Лучшее 
общее время в забеге было у кировчан – 
9 мин. 20 сек., а у рудничной команды – 
9 мин. 11 сек.

Самым захватывающим по нака-
лу борьбы был забег постоянных пре-
тендентов на призовые места из Цен-

трального и Заводского районов. Дуэль 
двух лидеров на первом этапе состоя-
лась между Сереем Павловым и Влади-
миром Замяткиным, она завершилась 
с лучшим результатом Замяткина. Его 
команда заводчан отправилась на по-

следующие этапы лидером. Выступая 
на последующих этапах, центральщики 
исправили положение и показали в ито-
ге второе время после заводчан – 8 мин. 
29 сек.

Ожидать высоких результатов в тре-

тьем забеге Ягуновской и Ленинской ко-
мандам не стоило. Они по скорости пе-
редачи эстафеты уступали предыдущим. 
Правда, Леонид Ларионов (ж.р. Ягу-
новский), неоднократный призёр пер-
вых этапов прошлых эстафет, попытал-
ся улучшить положение своей команды, 
став по результатам первого этапа тре-
тьим, но в одиночку совершить победу в 
эстафетах невозможно. Только ровная и 
сбалансированная по силам команда мо-
жет бороться за первое место.

Последней финишировала в одиноче-
стве команда ж.р. Кедровка. Команда не 
раз была в призёрах в эстафетах, и от её 
результатов зависела расстановка призо-
вых мест.

Лучшее время на первом этапе показал 
Владимир Бобров. Это уже давало повод 
к тому, что кедровчане могут «вклинить-
ся» в призёры. Так оно и произошло. На-
ращивая скорости по этапам, кедровча-
не сумели показать третье время – 9 мин. 
00 сек. и получить бронзу.

Командные результаты расположи-
лись в следующем порядке: Заводский, 
Центральнй, ж.р. Кедровка, Кировский, 
Рудничный, Ленинский, ж.р. Ягунов-
ский.

Надо отметить, что скорости продви-
жения по этапам и техника выполнения 
заданий неуклонно растёт у ветеранов.

ƽориǭ ǋроǭкǯрин.

Юргинское городское от-
деление Союза журна-

листов России организова-
ло культурно-познавательную 
экскурсию по реке Томь. Про-
водилась она в рамках меро-
приятий Года культурного на-
следия народов России.

Вся подготовительная рабо-
та легла на плечи Раисы Дани-
ловой, уже много лет возглав-
ляющей отделение СЖ России 
в Юрге. В группе ветеранов 
журналистики собрались шесть 
редакторов городских средств 
массовой информации раз-
ных лет, начиная с советских 
времён: Валентина Агуреева, 
Александр Евдокимов, Сергей 
Киселев, Надежда Никулина, 
Светлана Шмелькова и Ста-
нислав Головин. Вместе с ними 
в экскурсии приняли участие 
и молодые профессиональные 
журналисты – Сергей и Юлия 
Атучины.

В походе журналисты про-
вели акцию в поддержку ЛНР, 
ДНР и наших военнослужа-
щих. Юргинцам это особенно 
близко, ведь в спецоперации 
принимают участие сотни во-
еннослужащих Юргинского 
гарнизона. На берегу органи-
зовали импровизированный 
митинг под девизом: «Своих не 
бросаем».

На берегах Томи немало па-
мятников, которые представ-
ляют собой культурно-истори-
ческое наследие России. В их 
числе Томская, Тутальская пи-
саницы.

Журналисты, люди нерав-
нодушные и дотошные, наш-
ли много интересных данных 
о самой реке Томь и о писани-
цах, поделились знаниями друг 
с другом. И удивились тому, что 
в России есть ещё две реки с 
названием Томь, а юргинский 
понтонный мост протяжён-
ностью более семисот метров 

– самый длинный понтонный 
мост в России... Интересно 
было узнать, что на Тутальской 
писанице сохранены 46 изо-
бражений лосей, животных и 
антропоморфных фигур.

Читали стихи известных по-
этов, любовались красотами 
природы.

Погода была прохладная, ве-
треная, но настроение у участ-
ников водного турне оставалось 
приподнятым. Журналисты 
выразили особую благодар-
ность давнему другу и бывше-
му коллеге по работе в редак-
ции городской газеты «Свет 
Ильича» Наталье Ермаковой, 
которая в очередной раз оказа-
ла помощь журналистской ор-
ганизации в проведении меро-
приятия.

А. ǁвдокимов�
ǫредǭедатеǧȳ меǭтной 

оǝȰеǭтвенной орǟаниǣаȭии 
ветеранов ǚрǟинǭкоǟо ǟо-

родǭкоǟо окрǯǟа� Ȯǧен Ǎоȵǣа 
Ǣǯрнаǧиǭтов ǍǍǍǌ� ǌоǭǭии.

В августе ветеранский актив Новокузнецкого муниципаль-
ного округа принял участие в двух важных мероприятиях 

– митинге в поддержку президента России и армии и праздно-
вании 35-летия совета ветеранов округа.

К проведению митинга, который прошёл в Чистогорском, в 
посёлке готовились: на площади у ДК была выставка детских ри-
сунков, работ прикладного искусства местных жителей. В фойе 
на окнах были закреплены плакаты с информацией о работе по-
селковых советов ветеранов района и поделки умельцев.

В митинге приняли участие руководители района, депу-
таты, представители духовенства, ветеранские организации, 
жители разного возраста – это особенно важно для молодого 
поколения, которые получили наглядный урок патриотизма.

После митинга праздник переместился в фойе дома культуры, 
где были накрыты столы для 150 гостей, а это 15 творческих во-
кальных коллективов из посёлков всего Новокузнецкого округа.

С приветственными словами, давая высокую оценку деятель-
ности ветеранских организаций, выступили глава Новокузнец-
кого округа А.В. Шарнин, председатель народных депутатов рай-
она Е.В. Зеленская, председатель областного совета ветеранов 
Кемеровской области Н.П. Неворотова, настоятель храма Ивер-
ской иконы Божией Матери п. Чистогорский отец Михаил.

Председатель совета старейшин округа З.В. Бочкарева вы-
сказала слова благодарности руководству района за понима-
ние и поддержку в деятельности ветеранов, председателю 
совета ветеранов Новокузнецкого округа В.А. Бойкову за вни-
мание и добросердечность в заботе о коллегах.

Ветеранские коллективы были рады встрече после длительно-
го перерыва, отметили, что все вокальные группы имеют шикар-
ные костюмы, настроены все оптимистично. Активисты ветеран-
ского движения, жители села, внёсшие заметный вклад в общие 
сельские дела, создатели книг памяти об участниках Великой 
Отечественной войны получили награды. После обязательной 
программы люди не спешили расходиться, пели и танцевали.

Праздник оказался незабываемым благодаря работни-
кам клуба, школы, ветеранской организации, соцработникам, 
школьникам Чистогорского и спонсорам.

А.ǉ. Ваǭина�
ǫредǭедатеǧȳ ǭовета ветеранов 

ǫ. ǉикоǧаевка ǉовокǯǣнеȭкоǟо окрǯǟа.

ŘраŰдник ветеранские коŴŴективы œемерова отметиŴи спортивными соревнованиƈми и ƆстаŽетами

 Фото совета ветеранов.
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Драмкруůок� круůок по ŽотоȪ
// образование

 ǁлавное ^ сохранить баланс между школой и увлеȰениями. 
Фото Федора ƿаранова.

Итак, семьи разные, условия 
тоже, но возможны как мини-
мум три варианта развития со-
бытий. Вариант первый: в шко-
лу идёт ребёнок, который уже 
занимается год или больше 
спортом, искусством, то есть 
имеет опыт дополнительных 
занятий. Вариант второй: ро-
дители приняли решение о до-
полнительном образовании для 
сына или дочки одновремен-
но с их поступлением в первый 
класс. Вариант третий – это ре-
шение отложить все кружки и 
секции на один год, до второ-
го класса. А теперь рассмотрим 
стороны медали каждого вари-
анта.

Категория 
«Опытный кружковец»

«Ветеранам» дополнитель-
ного образования в этом слу-
чае, конечно, не стоит забывать 
про уроки в музыкальной шко-
ле, делать перерыв в заняти-
ях рисованием или танцах. За-
дача взрослых – пересмотреть 
график занятий и помнить, что 
даже у родителей будущего 
олимпийского чемпиона в при-
оритете всё-таки учёба ребён-
ка, его здоровье и благополуч-
ная адаптация к школе. Очень 
важно грамотно составить рас-
писание дня первоклассника, в 
котором будет место дневному 
отдыху, прогулкам на свежем 
воздухе. 

ПЛЮСЫ:
– быстрее формируются на-

выки планирования (тайм-
менеджмента), необходимые и 
для успешной учебной деятель-
ности;

– сформированы навыки слы-
шать и слушать преподавателя 
(тренера), выполнять задания, 
учиться думать и координиро-
вать движения;

– возможность получить 
предпрофессиональное допол-
нительное образование.

МИНУСЫ:
– в раннем возрасте не всегда 

возможно понять, что нравится 
ребёнку, а что – нет, в чём он бу-
дет успешен. Родители также не 
всегда предугадывают наклон-
ности и таланты своего малыша, 
иногда реализуя свои несбыв-
шиеся мечты через него.

– сложно определить нагрузку 
для маленького ребёнка, и она 
может оказаться слишком боль-
шой.

Два начала сразу
Чаще всего транслируется 

мнение, что если ваш малыш 
ранее не посещал дополнитель-
но к детскому саду кружков или 
секций, то самым правильным 
для него будет в первом классе 
полностью погрузиться в учеб-
ный процесс. Начало школь-
ной жизни само по себе будет 
нелёгким испытанием, а если 
родители добавят ещё кру-
жок или секцию, то психоло-
гическая нагрузка может стать 
чрезмерной. 

С другой стороны, допол-
нительные занятия начина-
ются, как правило, в октябре, 
а в некоторых кружках вам бу-
дут рады в любое время года. 
Поэтому есть время понять, 
как проходит адаптация ре-

бёнка к школе, привыкнуть 
к возникшим изменениям, 
включить их в свою ежеднев-
ную жизнь и в результате при-
нять решение о дополнитель-
ном образовании.

Естественно, нужно выстро-
ить безупречно и неукосни-
тельно соблюдать организацию 
процесса обучения, режим дня, 
режим питания. И конечно, по-
чаще устраивать начинающему 
гению передышки.

ПЛЮСЫ:
– расширение круга общения 

ребёнка;
– занятие в кружке помо-

жет создавать ситуацию успеха, 
очень важную, особенно для не-
успешных в учёбе, неуверенных 
и застенчивых детей;

– развитие навыков планиро-
вания;

– шанс получить предпрофес-
сиональную подготовку и зани-
маться спортом и музыкой не бу-
дет упущен.

МИНУСЫ:
– обучение в школе и дополни-

тельная нагрузка делают адап-
тацию к первому классу менее 
комфортной для ребёнка.

Поспешаем медленно
Третий вариант, щадящий 

для школьника и его семьи, – 
откладываем все кружки и сек-
ции на один год. Считается, что 
такой подход позволит сосре-
доточиться на адаптации к пер-
вому классу и начать школь-
ную жизнь более комфортно. С 
другой стороны, мамы и папы 
всегда говорят о гармоничном 
развитии своего ребёнка. Ду-
ховное и физическое развитие 
создают эту гармонию. Допол-
нительные разумные эмоцио-
нальные и физические нагруз-
ки оказывают позитивное вли-
яние не только на состояние 
здоровья, но и на формирова-
ние личностных характери-
стик: волю, внимание, уме-

ние быстро ориентироваться 
в различных ситуациях и при-
нимать решения. Ребёнок на 
занятиях получает дополни-
тельную возможность быть ин-
тересным другим людям свои-
ми умениями, достижениями.

ПЛЮСЫ:
– ребёнок уже адаптирован к 

учёбе в школе;
– новое увлечение не станет 

чрезмерной нагрузкой для млад-
шего школьника;

– есть возможность привлечь 
к себе внимание социально одо-
бряемыми способами, демон-
стрируя свои достижения.
МИНУСЫ:

– развитие привычки «ничего-
неделания»;

– может быть упущено вре-
мя для вступления в «большой 
спорт» и «высокое искусство».

Сохранить баланс
Теперь напоминание, о кото-

ром все родители, конечно же, 
знают. Мамам и папам, которые 
заботятся о гармоничном разви-
тии своего ребёнка, стоит при-
держиваться принципа «не на-
вреди». Необходимо помнить, 
что школьное образование явля-
ется серьёзной нагрузкой. Мно-
гочисленные кружки и секции, 
призванные всесторонне разви-
вать малыша, не должны быть в 
ущерб его здоровью. Сохранить 
баланс между школой и увле-
чениями поможет расстановка 
приоритетов в списке: здоровье, 
успеваемость в школе, кружок/
спортивная секция. Не забыва-
ем, что без участия родителей от 
эмоционального («Ты молодец! 
У тебя хорошо получается!») до 
финансово-транспортно-логи-
стического (отвезти-привести-
встретить, напомнить о време-
ни занятий, перешить пуговку 
на костюме) тоже не обойтись. 
И тогда можно будет с полной 
уверенностью утверждать, что 
увлечения школе не помеха.

// не пропустите

ТЕАТР ЖДЁТ ГОСТЕЙ
МАЛЕНʺКИХ ТЕАТРАЛОВ ПРОКО̞
ПʺЕВСКА В НАЧАЛЕ СЕНТʽБРʽ ʯДУТ 
НА ТРИ ПОПУЛʽРНʹХ СПЕКТАКЛʽ.

Второго сентября можно будет посмотреть 
сказку «Все мыши любят сыр» (6+). Дей-
ствие происходит в сыроварне – истинном 
раю для мышей. А они здесь двух «мастей» 

– серой и белой. Их дети влюбляются друг 
в друга, несмотря на вражду родителей. 

Эта война продолжается довольно долго, 
пока в события не вмешивается некое уди-
вительное Существо – Кот-Маг…
Третьего сентября покажут «Белоснежку». 
Эта история – всем известная сказка бра-
тьев Гримм о Белоснежке, жившей в замке 
со злой мачехой-королевой, которая очень 
гордилась своей красотой. Трогательная 
дружба Белоснежки и гномов не только 
заворожит юных зрителей, но и научит их 
правилам поведения и гигиены, которым с 
такой лёгкостью обучила героиня Ворчуна, 

Скромника, Чихуна, Соню, Обжору, Умника 
и Силача.
И четвёртого сентября юных зрителей 
ждёт сказочная история «Тайна троллей: 
магическая чаша». Ребята смогут позна-
комиться с одним забавным тролличьим 
семейством – тётушкой Ивой, дядюшкой 
Джукохейненом и их малышами троллями, 
такими разными и такими беспокойными! 
Они ссорятся и мирятся, иногда помогают 
друг другу, а иногда и проказничают, но 
никогда не скучают!

Наш разговор в самом начале учебного года 
(для многих первого) пойдёт о кружках и 
секциях для детей. Как избежать перегрузки, 
выбрать занятие по душе и не драматизиро-
вать, если «ребёнок не захотел быть балери-
ной, а вы так мечтали об этом в детстве»� ʻту 
важную тему «разложим по полочкам» вместе 
с ʼлией Градусовой, педагогом-психологом 
кемеровского МАОУ «Гимназия ̲ 42».

ǈатериаǧȲ ǫоǧоǭȲ ǫодǟотовиǧа 
Анна ТимоȰǯк.

// важно!
– Отдельный абзац о смене вида деятельности. В исто-
рии найдётся не много примеров беззаветного слу-
жения одному делу всю жизнь с трёх лет (в пересчёте 
количества гениев на всё население планеты). Пере-
до мной продефилировал только Моцарт, но в данном 
случае у каждого свои любимые гении. Однажды ваш 
ребёнок скажет, что не хочет больше ходить в этот 
кружок или секцию. Ваша задача – выяснить причину, 
может быть, дело в особенностях общения с ребятами 
или педагогом, физиологическая (не справляется с 
нагрузками), перестало интересовать это занятие или 

ещё тысяча неведомых нам причин. При решаемости 
вопроса возвращаемся или берём чётко определён-
ный по времени тайм-аут (например, неделя). При не-
решаемости – находим альтернативу, обязательно 
находим замену, новое дело. Нужно быть готовым к 
тому, что ребёнок рано или поздно «бросит» футбол и 
займётся флористикой. Довольно часто при наступле-
нии пресловутого переходного возраста подростки 
меняют увлечения, а при утихании гормональной бури 
возвращаются к допубертатным занятиям, – отмечает 
Юлия Градусова.
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// Всероссийская спартакиада-2022

Сибирский характер – 
основа победы

// спринт-новости

// Волейбол

Домашний первый круг

 Чемпион Всероссийской спартакиады сильнейших спортсменов Сергей Петров 
и его тренер Вадим Карпов. Фото пресс-службы Федерации тяжёлой атлетики 
России.

ФУТБОЛ
В пятницу, 2 сентября, 
состоятся очередные 
матчи Сибирской юноше-
ской лиги: кемеровский 
«Кузбасс-СШОР» при-
мет в 12.00 «Тюмень», 
новокузнецкий «Метал-
лург-Запсиб» в 17.00 – 
«СШОР-Иртыш» (Омск).

В предыдущем туре ке-
меровчане под руководством 
Юрия Казаченко потерпели 
поражение в Екатеринбур-
ге от команды Уральской 
футбольной академии (0:5); 
новокузнецкие подопечные 
Константина Дака проиграли в 
Челябинске (2:4).

«Кузбасс-СШОР» занимает 
седьмое место в таблице лиги, 
опережая «Металлург-Запсиб» 
на два очка (12-10).

В воскресенье, 4 сентября, 
наши команды продолжат до-
машнюю сессию: кемеровчане 
в десять часов утра сойдутся 
на стадионе «Шахтёр» с 
челябинской дружиной, а но-
вокузнечане в 11.00 сыграют 
на стадионе «Запсибовец» со 
сверстниками из барнаульской 
школы Алексея Смертина.

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
В субботу, 3 сентября, 
начнётся чемпионат 
Высшей хоккейной лиги. 
Новокузнецкий «Ме-
таллург» откроет сезон 
6 сентября домашней 
встречей с тульским 
клубом АКМ (Академия 
Михайлова).

В подготовительный 
период кузбасский коллектив 
базировался в Саранске, а 
заключительный матч «пред-
сезонки» провёл 29 августа в 
Нижнем Новгороде, переиграв 
по буллитам «Торпедо» (4:3). 
В составе «сталеваров» отли-
чились Даниил Ердаков, Олег 
Ломако, Кирилл Шумилов 
и капитан команды Максим 
Кицын, безупречно выполнив-
ший решающий буллит.

Примечательно, что и 
в первой контрольной игре 
«предсезонки» 30 июля ново-
кузнечане под руководством 
главного тренера Сергея 
Решетникова одолели клуб 
Континентальной хоккейной 
лиги, взяв верх над мо-
сковским «Динамо» – 3:2 (в 
овертайме).

•••

Новокузнецкая мо-
лодёжная команда 
«Кузнецкие медведи» 
завершила подготовку 
к сезону домашними по-
бедами в двух матчах с 
«Красноярскими рыся-
ми» – 4:0, 4:1.

Авторы голов в составе 
хозяев: Роман Батов (2), Иван 
Лыков (2), Антон Лазаренко (2). 
Никита Щеглов и Антон За-
харов. На последнем рубеже 
обороны «медведей» надежно 
сыграл 19-летний Никита 
Евстратов, выступавший в 
прошлом сезоне в Швеции, 
а ранее в юниорских лигах 
Северной Америки.

С красноярской командой 
подшефные главного тренера 
Евгения Королёва встретятся 
на своём льду 8-9 сентября 
в стартовом туре чемпионата 
Молодёжной хоккейной лиги.

Андрей Тарков.

На первой Всероссийской 
летней спартакиаде куз-
бассовцы завоевали 14 ме-
далей: пять золотых, две 
серебряные и семь бронзо-
вых. Спортсмены нашего 
региона заработали награды 
в пяти видах спорта. Чем-
пионы Спартакиады: Дарья 
Храмойкина (дзюдо), Ана-
стасия Сидельникова (жен-
ская борьба), Сергей Петров, 
Георгий Купцов (тяжёлая 
атлетика) и Анатолий Рыба-
ков (лёгкая атлетика).

«Золотой» почин сделала Дарья Хра-
мойкина в Казани, выступавшая в весе 
до 70 килограммов, где соперничали 
24 спортсменки. В финальной схватке 
уроженка Барнаула, переехавшая в про-
шлом году в Кемерово, одолела Яну По-
лякову из Екатеринбурга.

После схватки, которая продолжалась 
18 минут, Дарья Храмойкина сказала в 
интервью пресс-службе Федерации дзю-
до России:

– На татами нельзя отступать, нельзя 
опускать руки. Мы устали с соперницей, 
но вкус победы, который хотелось по-
чувствовать, отбивал ненужные мысли. 
Очень важная для меня победа, до Спар-
такиады у меня было два вторых места на 
российских соревнованиях. Сегодня бо-
ролась за родную Сибирь, Барнаул, Кеме-
рово, за маму и папу! Сибирский характер 

– основа моей победы.
Тренеры чемпионки в Барнауле – Олег 

Зайцев и Оксана Блинова, в Кемерове – 
Дамир Гильванов и Сергей Савич.

В столице Татарстана прошли сорев-
нования и по спортивной борьбе. Ана-
стасия Сидельникова из Осинников 
первенствовала в категории до 59 кг, про-
должив свою победную серию выступле-
ний. В этом году подопечная Григория и 
Натальи Брайко не знала равных на Все-
российской универсиаде в Грозном и 

чемпионате страны в подмосковном На-
ро-Фоминске.

На чемпионском уровне проводит се-
зон новокузнецкий штангист Георгий 
Купцов, завоевавший в Москве золо-
тую медаль Спартакиады в категории 
до 102 кг. Победная сумма кузбассовца в 
двоеборье – 385 кг (рывок – 175, толчок 

– 210).
Его земляк Сергей Петров первенство-

вал в весе до 73 кг, зафиксировав в двое-
борье 308 кг (142+166). Наставник чем-
пионов – заслуженный тренер России 
Вадим Карпов. В общем зачёте сборная 
Кузбасса уступила только штангистам 
Москвы – лучший результат наших ко-
манд на Всероссийской спартакиаде.

В лёгкой атлетике победный дубль в 
Челябинске на дистанции 10 000 метров 
сотворили беловские братья-близнецы 
Анатолий и Евгений Рыбаковы. Воспи-
танники заслуженного тренера страны 
Александра Фригина и в 37-летнем воз-
расте доминируют на отечественной аре-
не.

По завершении большей части турни-
ров Спартакиады в Москве состоялась 
торжественная церемония закрытия со-
ревнований, где выступил министр спор-
та РФ Олег Матыцин:

– Мы возродили Спартакиаду, а зна-
чит, укрепили связь между нашим вели-
ким прошлым и будущим. Это показали 
результаты соревнований, тот энтузиазм, 
с которым они были организованы в Мо-
скве и других регионах. Спорт в России 

– это великая мощь, наша сила и патрио-
тизм. Какое бы давление на нас не оказы-
вали, на российский спорт, на нашу стра-
ну, мы доказали, что нас не сломить, мы 
верим в будущее.

На 31 августа завершились соревнова-
ния по 45 зачётным дисциплинам из 53, 
входящих в программу Всероссийской 
спартакиады. В соревнованиях участво-
вали 8372 спортсмена, представляющие 
81 регион. Турниры по остальным видам 
программы Спартакиады продлятся до 
2 октября.

Вадим Антонов.

В пятницу, 2 сентября, в Ке-
мерове начнётся групповой 
турнир предварительного 
этапа открытого Кубка Рос-
сии. Хозяева площадки из 
«Кузбасса» в стартовом туре 
сыграют в спорткомплексе 
«Арена» с «Факелом» (Но-
вый Уренгой).

На следующий день кемеровчане 
встретятся с «Локомотивом» (Новоси-
бирск), 4 сентября – с «Новой» (Новокуй-
бышевск). Начало матчей «Кузбасса» – 
19.30. Все команды проведут по три матча, 
второй круг турнира состоится в Новоси-
бирске 16-18 сентября.

«Кузбасс» откроет сезон в родных сте-
нах без главного тренера Алексея Ба-
бешина, диагонального нападающе-
го Кирилла Клеца и массажиста Сергея 
Осипова, вызванных в подмосковный Но-
вогорск на сбор национальной команды 
(24 августа – 21 сентября). 

Алексей Бабешин в прошлом сезоне ру-
ководил «Новой», а ранее работал в тре-
нерском штабе московского «Динамо» под 
началом Константина Брянского, недавно 
назначенного главным тренером сборной 
страны. Кирилл Клец, имеющий опыт вы-
ступления за национальную команду, пере-
шёл в «Кузбасс» из красноярского «Енисея».

В августе «Кузбасс» выступал под фла-
гом Кемеровской области на Всероссий-
ской спартакиаде, где занял шестое место, 
одержав одну победу в семи матчах.

В межсезонье состав кемеровчан по-

полнили также связующий Евгений Ру-
кавишников, блокирующие Алексей Ло-
бызенко, Андрей Ткаченко, доигровщики 
Андрей Бобров, Тимофей Павлов. Пропу-
стил Спартакиаду из-за травмы доигров-
щик Антон Карпухов.

В отсутствии главного тренера «Куз-
басс» сыграет дома под руководством его 
помощников – Александра Герасимова и 
Юрия Зинько.

На предварительном этапе открытого 
Кубка России в четырёх группах сыграют 
16 клубов суперлиги чемпионата страны, 
в том числе «Строитель» (Минск). В по-
луфинал соревнований, запланирован-
ный на 3-6 ноября, выйдут по три клуба 
из групп. «Финал четырёх» турнира со-
стоится 23-25 декабря, место проведения 
определят по конкурсу.

Вадим Антонов.
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ŐеŽирнаƈ скаŰка

– Оксана, как в вашу жизнь 
ворвался зефир? С чего всё 
началось?

– Люблю готовить, печь, тво-
рить своими руками. И стараюсь 
для своих родных и близких лю-
дей всё делать из натуральных 
продуктов для пользы и здоро-
вья. Зефир и раньше пыталась 
приготовить по рецептам из ин-
тернета, но ничего не получа-
лось (как сейчас понимаю, это 
вообще был не рецепт зефира). 
Но продолжала искать и случай-
но увидела рекламу в одной из 
соцсетей бесплатного вебинара 
по зефирной флористике.

Послушав вебинар, была впе-
чатлена красотой зефирных цве-
тов, думала что у меня так не по-
лучится. Но для меня это своего 
рода был вызов, смогу или нет. В 
любом случае я решила, что про-
должу обучение дальше. И дли-
лось оно полгода.

– Первый блин был комом 
или всё сразу получилось?

– На протяжении всего обу-
чения сначала училась делать 
обычный зефир «кругляши» 
(как в магазине) И он у меня по-
лучился сразу, а вот с цветами 
вышло немного сложнее. Я учи-
лась делать отдельно цветок, со-
бирать композицию и сдава-
ла зачёт по каждому цветку, это 
оказалось сложнее, иногда при-
ходилось переделывать по не-
сколько раз, но результат даже 
меня саму приводил в восторг.

– А первым дегустатором 
кто был?

– Это моя мама, она сладкоеж-

ка и очень любит мой зефир.

– Были ли курьёзные слу-
чаи в вашей практике?

– Поскольку я тренировалась 
много, пока обучалась, мы всех 
вокруг угощали зефиром. Сна-
чала родню, а потом муж и на ра-
боте стал угощать коллег. Сами 
всё это уже не могли есть в таких 
количествах. Но это сыграло на 
руку: я получила первые отзывы, 
первые комплименты – это ста-
ло большой поддержкой на моём 
пути. Близкие стали заказывать 
букеты для особых случаев, это 
доверие очень ценно.

– Какие у вас любимые цве-
ты из зефира?

– Мои любимые цветы – это 
розы. Как в жизни, так и в зефир-
ной флористике. Роза, к слову, у 
меня очень долго не получалась. 
Я даже несколько раз сдавала по 
ней зачёт. Зато сейчас мне её де-
лать проще других цветов.

– Как реагируют люди на 
ваши букеты?

– Всегда спрашивают о том, 
как я это делаю. И «неужели это 
зефир», а ещё «такую красоту 
жалко есть».

– Зефир можно делать раз-
ными способами, какой набор 
продуктов основной у вас?

– Зефир делаю полностью из 
натуральных продуктов. Яич-
ный белок натуральный, альбу-
мин – не моё. Домашние яйца не 
использую, только магазинные 
(предварительно обрабатываю 
их в уксусном растворе). Пектин 

вообще делаю сама из опреде-
лённых сортов яблок. И, конеч-
но, добавляю различные ягоды 
(малина, смородина, клубника, 
крыжовник, вишня, апельсин).

– Есть ли любимый вкус 
этого лакомства?

– Да, мне больше всего нра-
вится зефир со смородиной, он 
получается с кислинкой.

– Много нужно инвентаря 
для работы с десертом?

– Вовсе нет. Из основного – 
миксер для взбивания зефир-
ной массы и сотейник, в кото-
ром варится сахарный сироп. 
Для изготовления самих цветов 
использую специальные насад-
ки, для каждого она своя. Ника-
ких специальных форм готовых 
не существует, это очень тонкая 
ручная работа.

– Идеальный рецепт для вас 
– это...?

– Не только список ингреди-
ентов, но и хорошее настроение 
и огромное желание не останав-
ливаться в поисках, обучении.

– Можно ли сказать, что у 
вас весь дом в цветах?

– Стабилизируется зефир в тече-
ние суток. У меня большая кухня, и 
можно сказать, что она бывает вся в 
цветах. В другие комнаты зефир не 
выношу, для меня важно чтобы ни-
кто даже не «дышал» на него.

– Как долго может хранить-
ся букет из зефира?

– Зефир прекрасно хранится 
при комнатной температуре семь 
дней, потом начинает подсыхать.

– Есть ли какие-то зефир-
ные мечты, планы?

– Да, мне хочется делиться 
тем, что узнала, что нарабаты-
ваю опытом. Поэтому мечтаю в 
дальнейшем обучать зефирной 
флористике.

В саду кемеровчанки Оксаны Бахваловой раз-
ноцветье и необыкновенный аромат. Здесь 
лилии соседствуют с анютиными глазками, 
розами и сиренью. Причём круглый год. И 
самое приятное: всё это можно без зазрения 
совести� сˎесть� Потому что в свободное от 
работы время занимается наша героиня зеˉир-
ной ˉлористикой. И если сегодня вы встретите 
первоклашку с букетом цветов, присмотритесь 
– быть может, он вовсе и не всамделишный, а 
сладкий, зеˉирный�

// на заметку

СЕКРЕТ͚ 
͇Е͓͈Р͌ОГО 
͊АКО͋СТ͂А 
ОТ ОКСА͚͌ 
́А͔͂А͊О͂ОЙ
ʽгодное пюре.
Плотное ягодное пюре – ос-
нова отличного зефира. Ƞсли 
вы делаете пюре из сладких 
яблок или из ягод с низким 
содержанием пектина, про-
сто смешайте чайную ложку 
пектина с сахаром и добавь-
те его в пюре при варке. Пек-
тин поможет вам получить 
густое пюре и, соответствен-
но, более плотную зефирную 
массу.

Насадка.
Для создания, например, зе-
фирных роз выбирайте на-
садки «лепесток», прямые – 
для более открытых цветков, 
изогнутые – для роз с под-
вёрнутыми внутрь лепест-
ками. При выборе обратите 
внимание на размер насадки: 
в среднем диаметр готового 
зефирного цветка будет в ͬ-ͭ 
раза больше длины выход-
ного отверстия насадки.

Рабочая температура.
Для красивых зефирных 
цветов важен чёткий ри-
сунок лепестков, поэтому, 
переложив зефирную массу 
в кондитерский мешок, по-
дождите несколько минут, 
чтобы она остыла чуть боль-
ше, чем обычно. ȿатем по-
пробуйте сделать пару ле-
пестков и посмотрите, как 
они будут держать форму, и 
после этого начинайте отса-
живать цветы.

Техника.
При работе с зефирной мас-
сой техника отсаживания тех 
же роз насадкой «лепесток» 
в точности такая же, как и 
при работе с кремом. Ƞдин-
ственный момент – для кра-
сивого донышка рекомендую 
сделать плоскую однородную 
основу из небольшого коли-
чества зефира, на которую 
уже дальше вы будете нара-
щивать цветок. Для удобства 
отсаживания используйте 
кондитерский гвоздь.

Детали.
Тюльпаны делаются относи-
тельно просто, а вот с други-
ми цветами сложнее. У розы, 
пиона, хризантемы, ранунку-
люса каждый лепесток соз-
даётся отдельно. ȩормиру-
ется бутон при помощи кон-
дитерского мешка, насадки 
и кондитерского гвоздика. 
ȿатем цветам нужно время, 
чтобы просохнуть, зефиру – 
стабилизироваться. Это ми-
нимум сутки, крупным цветам 
нужно двое суток. Как только 
они просохнут, можно соби-
рать букет.

 Анна ТимоȰǯк.
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//личный опыт 

řайский угоŴок

 ƾлександр на своём ǥелёном балконе. Фото иǥ лиȰного архива.

// не пропустите

ŋнимание� конкурс�
Редакция газеты «Кузбасс» 
продолжает конкурс «Чудо на грядке».

Правила простые: нужно прислать фотографию, на которой 
запечатлены садово-огородные трофеи, – нынешнего или про-
шлых сезонов. Это могут быть любые фрукты, овощи, ягоды 
и пряные травы. Непременное условие: дары участка должны 
чем-то выделяться на фоне своих рядовых «собратьев». К при-
меру, полезности и вкусности необычной формы или внуши-
тельного размера станут уверенными претендентами на победу.

В подписи к снимку укажите, что за сорт той или иной куль-
туры представлен.

Фотографии участников будут опубликованы в рубрике 
«уДАЧНЫЕ заметки». Авторы самых интересных снимков по-
лучат памятные призы.

Номинации фотоконкурса:
«Щедрый урожай» – покажите изобилие выращенных пло-

дов;
«Рекордсмен сезона» – фрукты или овощи большого размера 

(обязательно укажите вес);
«Загадка лета» – фрукт, овощ или ягода необычной формы.
И помните: фотоработы, авторские права на которые принад-

лежат другим людям, для участия в конкурсе не допускаются.
Присылайте снимки на электронный адрес: alenafedotova@

yandex.ru, или по почте: 650991, Кемеровская обл., г. Кемерово, 
проспект Октябрьский, д. 28, редакция газеты «Кузбасс», ка-
бинет 403. Не забудьте написать свой населённый пункт и но-
мер телефона, чтобы в случае победы журналист мог связать-
ся с вами.

Сроки проведения конкурса «Чудо на грядке»: с 1 июня по 
15 сентября 2022-го. Списки победителей будут размещены в 
газете до конца сентября текущего года. 

 ǐомат  ƿатяня� от кемеровȰанки ǜлии Пе-
траȰковой. Вес гиганта составил � кг �� г. 

Домашняя оранжерея появ-
ляется у жителя посёлка Чисто-
горского Новокузнецкого муни-
ципального округа Александра 
Сырачева каждый год. Зеленеют 
всходы в ящиках и кашпо уже с 
весны и радуют обильным цве-
тением до поздней осени. Когда 
приходят первые морозы, своих 
зелёных подопечных Александр 
заносит в квартиру. Это что ка-
сается комнатных цветов, ну а 
однолетники просто увядают – 
через пару месяцев рассада пету-
нии снова откроет пору балкон-
ного садика.

Мужчина объяснил, что бал-
кон не утеплён, поэтому расте-
ния погибнут, если их не занести 
в помещение.

Кстати, пробовал Александр 
выращивать помидоры, перцы 
и огурцы, но от затеи быстро 
отказался. «Балкон находит-
ся в тени, солнце светит толь-
ко по утрам, поэтому плодам не 
хватало энергии налиться спе-
лостью и дорасти до своих со-
ртовых признаков, – объяснил 
земляк. – Пробовал засевать се-
мена в начале и в середине лета, 
но и это не помогло. Не успева-
ют культуры за столь короткий 
срок заплодоносить, даже ран-
неспелые сорта. Всё тщетно. При 
наличии таких вводных, можно 
надеяться только на ароматные 
травы и зелень для салатов, что, 
в общем-то, тоже неплохо».

Были у Александра и огород-
ные эксперименты. К примеру, 
однажды он купил на одной из 
виртуальных площадок семе-
на перца Bhut Jolokia. Этот сорт 
«призрачного перца» считается 
одним из самых жгучих в мире. 
«В итоге вырос обычный чили, – 
поделился результатом опытов 

собеседник. – Честно, ждал чуда, 
но потом ждать надоело, и я съел 
то, что вырастил. На том с экспе-
риментами закончил, сейчас на 
балконе только цветы, которые 
радуют глаз и наполняют ярки-
ми красками даже пасмурный 
день».

К слову сказать, землю в 

горшках Александр меняет каж-
дый год. Непременно вносит в 
грунт перегной. «Ещё пользу-
юсь проверенным лайфхаком 
при каждом поливе цветочных 
культур: на литр воды добавляю 
десять капель перекиси водоро-
да, – отметил земляк. – Причём 
перекись должна быть свежей, 
если она уже успела выветрить-
ся, эффекта не будет. Благодаря 
такой вот несложной хитрости, 
растения хорошо цветут и почти 
не болеют».

Сейчас мужчина мечтает об 
автоматизированной теплице. 
Современные технологии по-
зволяют только приходить за 
урожаем, со всеми садово-ого-
родными хлопотами машины 

научились справляться на от-
лично. Умные теплицы сами 
проветривают себя, осущест-
вляют полив и вносят по мере 
необходимости удобрения. «Ко-
нечно, это мечты, – улыбается 
Александр. – Но, кто знает, мо-
жет быть, именно им предначер-
тано сбыться».

Ну а пока Александр наслаж-
дается своим балконным дивом. 
А чтобы райский островок среди 
каменных джунглей ещё более 
гармонично вписывался в инте-
рьер, цветовод-любитель доба-
вил декор в виде птичек, бабо-
чек, заборчиков и прочих милых 
штучек. Горшки и вазоны подо-
брал в цвет стен, особенной ат-
мосферы привнёс и тюль всё 
того же белого цвета. Коврик, 
креслице, чашечка кофе – пре-
красное настроение обеспечено, 
да и вообще приятно, когда кра-
сиво и уютно.

«Как показывает практика, 
желание заниматься хрестома-
тийным огородом появляется 
в более зрелом возрасте. Если 
честно, к земле пока не тянет. Но 
всё равно хочется всегда иметь 
рядом источник вдохновения, 
жизнеутверждающих красок и 
гармонии, которые может по-
дарить только природа. Вот как 
раз балконный садик и при-
зван удовлетворить эту потреб-
ность», – заключил Александр.

Аǧена Ǎмирнова. 

 Редиска  Краснодарское дуро�. ǐакое Ȱудо вырас-
тила Светлана Пинигина иǥ села Старопестерёво ƿе-
ловского муниципального округа.

 ǌгурец  Китайский�� вес ^ ��� г� длина ^ �� см. Ǔоǥяйка ǥелё-
ного подопеȰного ǆрина Ǔаритонова� жительница села Силино 
Кемеровского муниципального округа.

 Редис сорта 
 Француǥский ǥа-

втрак�� вес � кг 
��� г� длина пло-
да ^ более �� см. 
Снимок прислала 
на конкурс ǁали-
на ǅима� п. Кара-

гайлинский� Кисе-
лёвский городской 

округ.

œуŰбассовеſ превратиŴ свой баŴкон в прекрасный сад� который сŴуůит ему местом 
дŴƈ медитаſий и реŴаксаſии






